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El actual subdirector de Ges-
tión Ambiental de Corpoguajira, 
Manuel Ernesto Manjarres Alta-
hona, ingeniero forestal egresa-
do de la Universidad del Tolima 
y especialista en preservación 
de recursos naturales, asume 
temporalmente la dirección de 
Corpoguajira. 

La toma de posesión se rea-
lizó ante el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, debido a las 

vacaciones del director Samuel 
Lanao.

Su trayectoria en la entidad 
comenzó en 2006 como contra-
tista, ascendiendo a profesional 
especializado de la Subdirec-
ción de Gestión Ambiental en 
2014. En 2022, asumió la coor-
dinación del Grupo de Ecosiste-
mas y Biodiversidad, y el 1 de 
junio de 2023, asumió la Subdi-
rección de Gestión Ambiental de 

la entidad.
Manjarres Altahona ha lide-

rado procesos de recuperación 
de especies forestales amena-
zadas, restauración de bosques, 
rehabilitación de suelos degra-
dados y monitoreo en términos 
de estructura y funcionalidad de 
ecosistemas estratégicos.

Su designación busca man-
tener la continuidad y eficiencia 
en la gestión ambiental.

El personero del municipio 
de Uribia, Carlos Rangel, resaltó 
la gestión del gobierno nacional 
por medio de la UNGRD ante la 
llegada de los 40 carrotanques 
para la cobertura de entrega de 
agua potable en las comunida-
des indígenas de la alta guajira.

El funcionario del ministerio 
público se pronunció por sus re-
des sociales.

“Dios bendice a nuestro mu-
nicipio Ichitki. Gracias presiden-
te Gustavo Petro Urrego, a Olme-
do López, Esneider Pinilla por 
mirar hacia nuestra capital in-
dígena de Colombia. Hoy vemos 

voluntad política y retribución de 
una deuda histórica que tenía el 
Gobierno Nacional con nuestro 
territorio”, aseveró el personero 

de Uribia.
De igual manera sostuvo 

también Carlos Rangel que “gra-
cias a el ex alcalde Bonifacio 

Henríquez y al actual alcalde Jai-
me Buitrago García por su ges-
tión ante el gobierno nacional”.

El personero reveló que la 

comunidad wayuu resultará be-
neficiada con esta importante 
gestión del gobierno nacional.

“Estos 40 carrotanque con 
una inversión de aproximada-
mente $50 mil millones de pe-
sos, van a ayudar a mitigar la 
necesidad inmensa de a nues-
tras comunidades indígenas”, 
aseveró Carlos Rangel.

Finalmente, indicó el perso-
nero que “hoy llegan 640 mil 
más litros de agua diarios para 
nuestros paisanos. Este es el ini-
cio de una verdadera transfor-
mación y progreso para la tierra 
que brilla”.

Manuel Ernesto Manjarres Altahona, asume dirección temporal 
de Corpoguajira

“Con la empresa Interaseo estamos tomando acciones
inmediatas, a mediano y largo plazo, para lograr una Riohacha 
sin basuras”: Genaro Redondo Choles

“Van a ayudar a mitigar la necesidad inmensa de a nuestras 
comunidades indígenas”: personero de Uribia ante la llegada 
de los 40 carrotanques

Una de las preocupaciones 
de la ciudadanía riohachera es 
el servicio de aseo, por eso el 
alcalde de Riohacha, Genaro 
Redondo, realizó una visita a la 
empresa Interaseo a fin de co-
nocer los avances en sus opera-
ciones.

El mandatario reveló que 
se busca generar un contacto 
directo con la empresa para el 
servicio sea optimo y no haya 
quejas de la comunidad rioha-
chera.

“Con la empresa Interaseo 

estamos tomando acciones in-
mediatas, a mediano y largo 
plazo, para lograr una Riohacha 
sin basuras”, aseveró Redondo 
Choles.

De igual manera indicó el 
burgomaestre que se trabajará 
en otras temáticas para el me-
joramiento del servicio de aseo.

“Delimitar algunas áreas 
de la ciudad. Aplicar los com-
parendos ambientes. Reajus-
tar los horarios de recolección. 
Cuadrantes especiales para el 
centro histórico y mercado viejo. 

Campañas de concientización”, 
aseveró.

A su vez, confirmó que se van 
implementar otras estrategias 
para que la ciudadanía no tenga 
quejas del servicio de aseo.

“Responsabilidad Social 
para apoyar la actividad de re-
ciclaje. Decreto con medidas de 
disposición de residuos. Planta 
de procesamiento de residuos 
sólidos”, enfatizó el alcalde.

Finalmente, indicó el man-
datario que “todos aportaremos 
para lograr este propósito”.

Por motivo de vacaciones del actual director Samuel Lanao

Tras su visita a la empresa Interaseo

Resaltó la gestión del presidente Gustavo Petro y del director de la UNGRD, Olmedo López

Manuel Ernesto Manjarres Altahona, asume temporalmente la dirección de la 
entidad en una toma de posesión frente al gobernador Jairo Aguilar Deluque.

Genaro Redondo Choles, alcalde de Riohacha.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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EL CONGRESITO

Enhorabuena y ojalá sea 
una realidad

En Colombia podría existir 
el secuestro de primera, 
de segunda y de tercera

A pesar del "MEREQUETENGUE" 
que está pasando en el Hospital
San Agustín de Fonseca, el
alcalde Micher Pérez Fuentes, 
tendría toda la razón

-

Tiene que ver que el Gobierno 
Nacional dio a conocer a través 
de los medios de comunicación 
incluyendo las redes sociales, 
el proceso de licitación para la 
compra de tres plantas desalini-
zadoras por un valor de 45 mil 
millones de pesos que serían 
instaladas en la Alta Guajira. 
De concretarse este proyecto 
se podría pensar en que el agua 
ya sea extraída del mar y de los 
pozos profundos que existen en 
la Alta Guajira, se podría pota-
bilizar.
Hay que señalar que el anun-
cio de las compras de estas tres 
plantas desalinizadoras lo hizo 
aquí en Riohacha hace varios 
meses el director de la Oficina 
Nacional de Atención y Pre-
vención de Desastres, Olmedo 
López.
Se recuerda que estas tres plan-
tas desalinizadoras y potabiliza-
doras de agua tendrían un costo 
de 45 mil millones de pesos.
¡Y listo el Pollo!

La alcaldesa de Villanueva 
(sur de La Guajira), Cielo Peña-
loza de Lacouture, sigue fortale-
ciendo las acciones para poder 
enfrentar el fenómeno de ‘El 

Niño’.
La mandataria atendió la so-

licitud del gobierno departamen-
tal de realizar estrategias enfo-
cadas en prevenir desastres y 

emergencia ante dicho fenóme-
no, sobre todo por los incendios 
forestales que se presentan con 
frecuencia en este municipio. 

“Estuvimos recorriendo la 
construcción de la nueva Es-
tación de Bomberos de Villa-
nueva, una obra realizada por 
el Gobierno Departamental, la 
cual fortalecerá la capacidad de 
respuesta ante emergencias y 
mejorará la seguridad de la co-
munidad”, afirmó la alcaldesa.

De igual manera, informó 
Cielo Peñaloza que “durante el 
recorrido por las instalaciones, 
reiteramos nuestro compromiso 
para trabajar conjuntamente y 
asegurar la pronta respuesta 
de la Administración Municipal 
ante cualquier eventualidad, es-
pecialmente en esta temporada 
marcada por el fenómeno de ‘El 
Niño’”.

Cabe recordar que la secre-
taría de gobierno departamental 
en cabeza de Misael Velásquez 
Granadillo instó a los alcaldes 
de los 15 municipios de La Gua-
jira para que tomen acciones 
relacionadas para enfrentar el 

fenómeno de ‘El Niño’ en el te-
rritorio. A su vez, Corpoguajira, 
también pidió a los alcaldes del 

departamento que se preparen 
ante cualquier situación relacio-
nada con incendios forestales.

Alcaldesa de Villanueva, Cielo Peñaloza, visitó construcción 
de nueva estación de bomberos: “fortalecerá capacidad de 
respuestas ante emergencias”

Atendiendo el llamado del gobierno departamental y de Corpoguajira

Esta apreciación es válida teniendo en cuenta 
que hoy se cumplen dos años del secuestro de 
Roger Francisco Duarte, que al momento del 
plagio fungía como secretario de Hacienda del 
municipio de Albania.
Son dos años en donde las autoridades compe-
tentes han guardado un total silencio incluyen-
do el Gaula de la Policía y del Ejército Nacional.
Se podría decir que este sería un secuestro de 
segunda a raíz de que no existe pista alguna 
para saber donde se encuentra y también para 
saber si cuenta con vida.
Mientras esta grave situación violatoria de los 
humanos se configura en Roger Francisco Duar-
te, hace unos seis meses fue secuestrado el se-
ñor Luis Diaz en el municipio de Barrancas y ahi 
si se movió toda la cúpula del Gaula de la Poli-
cia y el Ejército Nacional para poder rescatarlo. 
Hasta el Director de la Policía Nacional, William 
René Salamanca, se puso las botas en busca del 
rescate sano y salvo del papá de Luis Diaz Maru-
landa, jugador del Liverpool de Inglaterra.
Aquí en Colombia las autoridades como que se 
acostumbraron a calificar los secuestros y, al 
parecer, de esa manera actúan.
Hoy se cumplen dos años del secuestro del ex 
secretario de Hacienda del municipio de Alba-
nia, Roger Francisco Duarte y también se en-
cuentran al parecer, 32 personas secuestradas 
por el autodenominado Ejército de Liberación 
Nacional, ELN, pero no pasa nada.
Ojalá y éste ex funcionario de la Alcaldía de Al-
bania se encuentre con vida para la satisfacción 
de sus familiares.
¡Y... no me digas más!

La alcaldesa de Villanueva, Cielo Peñaloza de Lacouture, inspecciona la nueva 
Estación de Bomberos del municipio, fortaleciendo las acciones preventivas 
ante posibles emergencias durante la temporada de 'El Niño'.

Desprovisto de la situación que se está presentan-
do con una directora titular que está en licencia 
de maternidad como lo es Yelitza Ayola Redondo 
y con una directora encargada que está en estado 
de gravidez.
Lo cierto es que aunque en estos momentos está 
primando una decisión tomada por la junta directi-
va del hospital que dejaría por fuera al otro direc-
tor Benedicto González; la legalidad prima en que 
el nominador del director o directora del Hospital 
San Agustín de Fonseca, es el alcalde Micher Pérez 
Fuentes.
Que se presentó la modificación de los estatutos 
para darle facultades a la junta de ser la nominado-
ra, es algo que riñe con la legalidad y esa decisión 
es fácil de demandar ante el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira.
Hay que señalar que el alcalde Micher Pérez Fuen-
tes, debería seguir en su empeño del nombramien-
to de Benedicto González como el director titular 
del Hospital San Agustín de Fonseca, porque en 
ningún momento podría perder su potestad de 
nominador ante el capricho de quienes por situa-
ciones políticas modificaron los estatutos que rige 
para la junta directiva de este centro asistencial pú-
blico, de primer nivel.
Lo demás es puro cuento de velorio. 
¡Y... no me digas más!



¡LÉELO Y PÁSALO!

4Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 23 de enero de 2024

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

El gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, le delegó 
la responsabilidad al secretario 
de Gobierno, Misael Velázquez 
Granadillo, para el proceso de 
selección de una terna de
profesionales para un importante 
cargo

Hoy, martes se inician las 
novenas de las fiestas 
patronales de la Virgen 
de los Remedios

Continúa el proceso del 
diálogo directo entre 
la empresa Cerrejón y 
Sintracarbon

Que culminan el 2 de febrero y la or-
ganización corresponde a la Diócesis 
de Riohacha, en manos del Obispo 
Francisco Ceballos Escobar.
Como se recuerda, esta es una fies-
ta religiosa de gran connotación en 
el Distrito de Riohacha, teniendo en 
cuenta que se hacen presentes altas 
personalidades de la política Nacio-
nal. Y en algunas oportunidades se 
ha contado con la presencia del Nun-
cio Apostólico de su Santidad en Co-
lombia. 
También se anota que el día 2 de fe-
brero tradicionalmente es declarado 
Día Cívico por la Alcaldía Distrital 
que a la vez en asoció con la Gober-
nación de La Guajira, tienen activida-
des especiales por separados y con 
invitados especiales, entre ellos, del 
Gobierno Nacional.
La Virgen de los Remedios es vene-
rada por los riohacheros desde hace 
varios siglos. Precisamente, desde 
que, según la historia, salvó a Rioha-
cha de una invasión de piratas espa-
ñoles un 14 de mayo de 1663.
¡Y no me digas más!

En el marco de una negociación 
colectiva laboral que se inició 
desde el pasado 17 de enero. El 
periodo de diálogo directo ter-
mina el 29 de enero. Luego se-
guirán unas series de acciones 
por parte de Sintracarbon en el 
marco de las leyes laborales de 
este país.
Se destaca que una vez más Sin-
tracarbon presenta un pliego de 
peticiones con vigencia a dos 
años. Mientras que la empresa 
Cerrejón propone que sea a cin-
co años.
Se espera que las negociaciones 
continúen y que al final se firme 
una Convención Colectiva sin la 
necesidad de ir a la huelga.
También se menciona que en 
el día de ayer los directivos de 
Sintracarbon concedieron una 
rueda de prensa en donde expli-
caron todo lo relacionado con 
este proceso de Negociación Co-
lectiva 2024. 
La rueda de prensa se realizó en 
la sede administrativa de Sintra-
carbon.
Amanecerá y veremos

El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo Choles, 
informó que sigue traba-
jando para consolidar su 

grupo de trabajo en la denomi-
nada administración ‘Riohacha 
Sana’.

Esta vez el mandatario con-
firmó la llegada de un funciona-
rio más a la secretaría de salud.

“Completamos la cartera de 
la Secretaría de Salud. Con el 
médico cirujano, Albert de Jesús 
Barros Arévalo, en el cargo de 
Director de Aseguramiento, po-

nemos en buenas manos a los 
pacientes del régimen de salud, 
para garantizarles una atención 
eficiente, eficaz y oportuna”, 
afirmó el burgomaestre.

De igual manera indicó que 
Redondo Choles que “desde 
esta área y con su gran expe-
riencia, obtenida en entidades 
de salud del departamento, 

trabajaremos arduamente para 
que toda la población tenga ac-
ceso a los servicios de salud, sin 
excepción”.

Cabe indicar que las autori-
dades del distrito de Riohacha, 
en cabeza del alcalde Genaro 
Redondo, sigue trabajando para 
poder generar resultados a la 

ciudadanía de Riohacha.
El actual alcalde está ade-

lantando acciones para poder 
garantizar la seguridad y la con-
vivencia de los riohacheros y 
además que se cumplan a caba-
lidad todos los procesos de las 
obras que se están ejecutando 
en la capital de La Guajira.

Alcalde de Riohacha posesionó a Director de 
Aseguramiento de la Secretaría de Salud

“Ponemos en buenas manos a los pacientes del régimen de salud, para garantizarles una 
atención eficiente, eficaz y oportuna”, afirmó el mandatario

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, anuncia la incorporación del 
médico cirujano Albert de Jesús Barros Arévalo como Director de Asegura-
miento en la Secretaría de Salud

Se trata del director o directora del Instituto 
Departamental de Deportes de La Guajira, 
IDDG.
Esta convocatoria la hará Velázquez Grana-
dillo, a través de una recepción de hojas de 
vidas que deben ser evaluadas por la junta 
directiva del IDDG y luego escoge una ter-
na de aspirantes para que posteriormente 
el gobernador Jairo Aguilar Deluque, haga 
el respectivo nombramiento con base el ar-
ticulo décimo cuarto de la Ordenanza 025 
del 6 de agosto de 1998.
Cabe destacar, que el IDDG está atravesando 
por dificultades financieras y no se sabría 
que decisión podría tomar más adelante el 
gobernador con relación a este organismo 
deportivo: lo liquidaría, lo metería en Ley 
550 de 1999; ¿o se inclinaría por una Se-
cretaria del Deporte a través de la Asamblea 
Departamental de La Guajira?
¡Habrá que esperar!
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El panorama político en La 
Guajira se caracteriza por una 
diversidad de actores y dinámi-
cas que influyen en la toma de 
decisiones y en la gobernabili-
dad. La presencia de diferentes 
partidos políticos, líderes co-
munitarios y la representación 
de comunidades indígenas y 
afrodescendientes, contribuyen 
a la configuración del escenario 
político en el Departamento; la 
relación con el gobierno nacio-
nal y los retos en materia de 
corrupción y transparencia, tam-
bién son aspectos relevantes a 
considerar.

Una forma de mejorar el 
panorama político en La Guaji-
ra es fomentar la participación 
ciudadana y la transparencia 
en la gestión pública; esto pue-
de lograrse a través de la im-
plementación de mecanismos 
de rendición de cuentas, que 
se ha venido haciendo, pero de 
manera sesgada y soterrada, es 
menester el fortalecimiento de 
la institucionalidad y promoción 
de la ética y la integridad en la 
función pública. Asimismo, el 
diálogo y la cooperación entre 
diferentes actores políticos y 
sociales pueden contribuir a la 
construcción de consensos y 
soluciones para los desafíos po-
líticos que enfrenta el Departa-
mento. 

El clientelismo político y la 
envidia son desafíos significati-
vos en el panorama político de 
este ente territorial. Para comba-
tir el clientelismo, es fundamen-
tal promover la transparencia en 
la gestión pública y fortalecer 

las instituciones para garanti-
zar la equidad en la distribución 
de recursos y oportunidades. 
En cuanto a la envidia, fomen-
tar la colaboración, el diálogo 
constructivo y la promoción de 
valores como la solidaridad y la 
empatía, puede contribuir a con-
trarrestar este factor; la envidia 
es uno de los grandes flagelos 
que no nos deja avanzar a lo lar-
go y ancho del Departamento.

Pero, ¿nos preguntamos 
cómo buscar soluciones para 
el desarrollo de La Guajira? 
Aunque es un desafío comple-

jo, algunas estrategias claves 
podrían incluir la diversificación 
económica, para reducir la de-
pendencia de un solo sector, 
como la minería, promover la 
educación y la capacitación para 
generar oportunidades labora-
les, mejorar la infraestructura y 
los servicios básicos y fomentar 
la participación ciudadana en la 
toma de decisiones para asegu-
rar que las políticas y proyectos 
reflejen las necesidades reales 
de la población. La colaboración 
entre el gobierno, empresas, or-
ganizaciones no gubernamenta-
les y la sociedad civil, también 
es fundamental para abordar 
los desafíos del subdesarrollo. 
El problema es el canibalismo 
que nos agobia en el plano po-
lítico, que no es otra cosa que 
el clientelismo en la lucha por 
el poder en la Península; lleva-

mos más de ocho gobernado-
res, donde no ha existido la paz 
política y de ahí, gobernador que 
sale elegido por la voluntad del 
pueblo guajiro, gobernador que 
es demando; para la muestra 
un botón, el actual gobernador, 
Jairo Aguilar Deluque, que salió 
elegido con una diferencia de 
más de 100 mil votos, de mane-
ra limpia y transparente, donde 
no han pasado 15 días de su 
administración y ya tiene una 
demanda de nulidad en el Con-
sejo de Estado; demanda esta, 
que fue presentada en Consejo 
Nacional Electoral en el mo-
mento de la inscripción y les fue 
desfavorable a los demandados 
y hoy insisten nuevamente en 
sus pretensiones. Así, ¿cómo 
lograr que La Guajira salga ade-
lante? Siempre los perdedores 
de marras buscándole la comba 

al palo, pero en detrimento del 
Departamento, pero también es 
cierto que varios de los manda-
tarios que salen elegidos dan 
papaya y de ahí vienen las de-
mandas que para el caso de La 
Guajira son varias en diferentes 
alcaldías y lo más seguro que al-
gunos de esos mandatarios no 
terminarán su mandato, porque 
dieron papaya cuando eran can-
didatos y de ahí las demandas 
que serán ejecutoriadas por el 
Consejo de Estado.

Entiendo que vencer el clien-
telismo y la envidia en La Gua-
jira, es un desafío importante; 
una posible estrategia para 
abordar estos aspectos es pro-
mover la educación cívica y la 
conciencia sobre la importan-
cia de la participación ciudada-
na en un sistema democrático; 
además, el fortalecimiento de 
las instituciones y la promoción 
de la transparencia en la ges-
tión pública pueden contribuir 
a reducir la influencia del clien-
telismo, o dicho de otra mane-
ra, del canibalismo político . En 
cuanto a la envidia, fomentar la 
colaboración, el respeto mutuo 
y la promoción de valores como 
la solidaridad y la empatía, pue-
de ayudar a contrarrestar este 
factor. Dos flagelos que nos ago-
bian y nos satanizan en el plano 
departamental y nacional, pero 
que debemos vencer con accio-
nes concretas. Es, en términos 
generales, el panorama político 
de La Guajira.

El panorama político en La Guajira

Hernán Baquero Bracho

Muy mal arrancaron las re-
laciones del gobernador Jairo 
Aguilar Deluque con el sector 
artístico cultural del departa-
mento. En escenario de confron-
tación no se vislumbra favorable 
por las primeras muestras de un 
gobierno que auguraba nuevos y 
promisorios escenarios para un 
sector que recibió no solo indi-
ferencia sino verdadero “palo” 
durante el cuatrienio anterior. 

Por una parte, el director de 
cultura del departamento fue 
la última movida en el gabine-
te, enviando el mensaje que no 
era prioridad para el joven go-
bernador. Lo segundo, el nom-
bramiento de un funcionario 
que no tiene cercanías al sector 
cultural. Un día antes, se viralizó 
un reclamo de muy importantes 
gestores y cultores exigiéndole 
al gobernador honrar el Pacto 
departamental por la cultura 
que firmó como candidato, en el 
cual se comprometió a nombrar 
como responsable de cultura 
alguien del sector. Ya el gober-
nador demostró que, si bien su 
eslogan era “Primero la pala-
bra”, ésta se cumple solo para 
respetar los acuerdos burocráti-
cos, pero no sus promesas con 
la ciudadanía. Mala señal, pési-
mo augurio. 

Estas primeras acciones 
eran puntuales por las mayús-
culas expectativas del sector 
cultural. Todo eso dimensionado 
por el pésimo manejo que le dio 
la saliente Diala Wilches Cortina 
quien, en el poco tiempo en el 
cargo, mantuvo relaciones muy 
tensas y discordantes con el 
Consejo departamental de cultu-
ra, con el gerente del Fondo Mix-
to (siendo ella la presidenta de 

la junta directiva de tal entidad) 
y hasta con su director de Cultu-
ra, Elis Jacobo Gómez. Tanto así 
que este último, ni siquiera qui-
so asistir el acto de rendición de 
cuentas donde la cultura y las 
artes no merecieron la mínima 
mención, tampoco había nada 
para sacar pecho. 

Con este escenario de en-
trada, lo que se podría esperar 
es que el gobernador tendiera 
puentes y no lo que hasta ahora 
está haciendo. Acaba de nom-

brar a José Emilio Sierra como 
director de cultura, no muy cer-
cano al sector y quien tiene gran-
des retos: aprender en el menor 
tiempo posible cómo funciona el 
sistema nacional de cultura (al-
gunos pasaron hasta dos años 
en el cargo y nunca lo aprendie-
ron) y, por otra parte, lograr que 
el gobernador le suministre el 
músculo financiero y operacio-
nal para que no se queme en el 
cargo como su antecesor. 

Cultura pasó en varios años 
de manejar más de 5 mil millo-
nes a la irrisoria cifra del algo 
más de 200 millones por culpa 
de la reforma a las regalías, la 
ley 550 y la desidia de los gober-
nadores anteriores por explorar 
nuevas fuentes de financiación.  

Otro reto es recuperar el Centro 
cultural, pues la Gobernación 
se tomó sus espacios, supues-
tamente mientras se intervenía 
el Palacio de Marina, pero por lo 
visto, la infraestructura cultural 
hoy solo sirve como sede alter-
na de la Gobernación. Otra deu-
da que debe saldar Jairo Aguilar 
con el sector. 

La disposición del Goberna-
dor debe ir en la misma línea de 
la Asamblea Departamental la 
que, de manera muy oportuna 
y responsable, citó a un deba-
te abierto sobre el tema de la 
desfinanciación y deudas acu-
muladas que, por culpa de la 
Gobernación, viene arrastrando 
el Fondo Mixto de cultura. Allí se 
creó una comisión de la Asam-

blea para hacerle seguimiento 
al clamor del sector cultural para 
crear una nueva ordenanza que 
cumpla con el mismo espíritu de 
la 023 que por años garantizó 
que tuviéramos un Fondo Mixto 
sostenible y capaz de cumplir 
con varias líneas de los planes 
de desarrollo departamental en 
su política cultural. 

En los gobiernos anteriores, 
cada año giran al Fondo Mixto lo 
que les da la gana, cuando quie-
ren y como quieren, lo que hace 
que la entidad cada año sobre-
pase en gastos lo presupuesta-
do. Decenas de cultores tienen 
pagos atrasados por años por 
un embeleco jurídico que Diala 
Wilches no fue capaz de solucio-
nar. Tenemos entonces: un Fon-
do Mixto endeudado y despre-
supuestado y una Dirección de 
cultura cuyos recursos no alcan-
zan ni para financiar al menos 
uno de los más de 30 festivales 
que tenemos. 

Gobernador, honre la pala-
bra como solía hacer su padre 
cuando gobernó con buen tino, 
lucidez y alto compromiso social. 
Haga alianza con la Asamblea 
porque si se quiere mejores re-
sultados no se puede seguir ha-
ciendo lo mismo y partiendo del 
mismo marco financiero. Ojalá 
su compromiso con José Emilio 
Sierra también sea para no que-
marlo en un cargo que terminó 
siendo de tan bajo perfil por la 
escasa capacidad de ejecución 
y maniobra. Comience a tender 
puentes y tendrá en el sector 
cultural y artístico unos aliados 
estratégicos.

       Jairo Aguilar y la deuda con la cultura

Abel Medina Sierra
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En la historia de Francia se 
demonina “Les Cent Jours” a 
los eventos durante la Guerra 
de la séptima coalición que 
transcurrieron entre el regreso 
de Napoleón en marzo de 1815 
desde su huida de la isla de 
Elba donde estaba exiliado y su 
derrota definitiva en la batalla 
de Waterloo en junio;  los cien 
días fue una frase acuñada por 
el Conde de Chabrol para recibir 
a Luis XVIII después de la caída 
de Bonaparte, en Estados Uni-
dos, fue el Presidente Franklin 
D. Roosevelt,  el que lo intro-
dujo como “periodo de gracia” 
quien asumió el cargo en 1933 
y durante los primeros cien días 
de gobierno aprobó la mayoría 
de leyes intervencionistas que 
puso en marcha para luchar 
contra los enormes problemas 
económicos originados por la 
gran depresión de 1929, más 
de 10.000 bancos habían que-
brado, la cuarta parte de los tra-
bajadores del país estaban sin 
empleo y la gente luchaba por 
migajas de comida, era sin luga-
res a dudas la hora más oscura 
de la gran depresión,  estas le-
yes fueron posteriormente su le-
gado, se conocen popularmente 
como “NEW DEAL”, pues en este 
tiempo consiguió que el congre-
so aprobara esas 15 leyes que 
reconstruirían la moral y la eco-
nomía del país. 

En la actualidad ese lapso 
de tiempo se ha convertido en 
una tradición adoptada en casi 
todo occidente, donde al man-
datario tanto a nivel nacional, 
regional y local se le evalúa 
como un primer medidor de go-
bernanza, estos 100 días tam-
bién son considerados como un 
“periodo de gracia” en que la 
oposición y todos sus frentes se 
merma frente al mandatario de 
turno, en palabras más senci-
llas es la oportunidad para que 

el gobierno convenza a los que 
no los apoyaron en la elección, 
por consiguiente esperan ver ini-
ciativas y acciones de impacto y 
consenso que permitan avanzar 
en grandes soluciones, trayendo 
a colación la frase de J F KEN-
NEDY quien solía decir que “Se 
puede ganar las elecciones con 
el 50% pero no se puede gober-
nar con el 50% en contra” en 
teoría debería ser una premisa 
y tarea de los gobernantes don-
de impere la palabra UNIDAD y 
en consecuencia las distintas 
tareas para generar consensos. 

Seguido de este recuento 
histórico y conceptual, el pro-
pósito de esta columna es ha-

cer un llamado categórico a los 
mandatarios actuales frente a la 
imperiosa necesidad de aprove-
char este periodo, es AHORA O 
NUNCA, estos primeros 3 meses 
deben ser utilizados al máximo 
para ganar puntos importantes 
de legitimidad, reconocimiento y 
aprobación ciudadana, les com-
parto algunos aspectos claves 
para tener en cuenta qué hacer 
en este corto tiempo de gracia:

1. Establecer prioridades: 
No todo se podrá realizar en 4 
años, por eso es importante des-
de ya tener claro cuáles son las 
principales problemáticas que 
más afectan a la ciudadanía, 
las obras que más necesitan, 

las promesas de campaña que 
más espera la gente, en comu-
nicación política, menos es más, 
por eso adopte pocos temas 
para que puedan tener recor-
dación, todas esas prioridades 
deben tener gran protagonismo 
al comienzo de un periodo para 
que la ciudadanía, la cual estará 
más receptiva en este periodo, 
tenga certeza de lo que será un 
bueno gobierno.

2. Gobierno es sinónimo 
de consenso: Cambia el chip, 
deja de pensar solo en los que 
te eligieron, la política guberna-
mental es totalista, luego tu pú-
blico objetivo son todos los ciu-
dadanos, lanza mensajes que 

evoque esa unidad, persuade 
a tus contradictores, incluso a 
los escépticos de la política, de-
bemos poner en el centro de la 
comunicación a el territorio y a 
su gente. 

3. Comunica en exceso: 
Tienes que comunicar absoluta-
mente TODO, hagas lo que ha-
gas.

4. Rendir cuentas perma-
nentemente.  

- Implementar políticas de 
transparencia activa y gobierno 
abierto para comunicar a la so-
ciedad cuáles son los objetivos 
de trabajo, cómo benefician a 
los ciudadanos, cuáles son los 
recursos invertidos y con qué 
impacto, y cómo avanza el plan. 

- Establecer canales di-
gitales para rendir cuentas de 
forma permanente sobre el plan 
estratégico y un posible feed-
back.

5. Anticipar posibles crisis 
con un mapa de riesgos, ponde-
rarlos y definir cursos de acción 
y responsables en cada caso.

6. El tiempo que no gas-
tas en planificación, lo pagas en 
ejecución, una vez la agenda del 
gobierno empiece, no hay quien 
la pare, por eso en este tiempo 
y cuanto antes mejor, es crucial 
saber ¿Cuál es nuestro punto de 
partida? Debemos contar con 
todo tipo de información base 
y clave, tipo encuestas cuan-
titativas, focus group y demás 
investigaciones pertinentes de 
carácter interno y externo, para 
así poder planificar, tener un 
horizonte claro, debemos en 
este orden investigar, planificar, 
comunicar, ejecutar, monitorear 
y seguir comunicando. Son alre-
dedor de 6 consejos prácticos 
para tener en cuenta en estos 
primeros 100 días, como ma-
nifesté al principio es crucial 
aprovecharlo porque definirán 
en gran medida el rumbo de 
las respectivas administracio-
nes, puesto que no hay nada 
más complejo que levantar una 
administración caída, entonces 
debemos aprovechar esta luna 
de miel para tener mayor apro-
bación. 

Jaime Alfredo Móvil

¡Ahora o nunca! Primeros 100 días de Gobierno

Radiografía de los 100 primeros días de Gobierno del presidente Petro
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En el año de 1973, se 
graduaron un puñado de 
jóvenes en el Instituto 
departamental "El car-

melo", hoy Institución Educa-
tiva "El carmelo" del municipio 
de San juan del Cesar Guajira, 
estos jóvenes hoy en día son 
personas que con su trabajo, 
empeño y gallardía han salido 
adelante con su familia y como 
todo emprendedor se han des-
empeñado en importantes car-
gos en empresas públicas y pri-
vadas y otros son profesionales 
independientes que con sus 
profesiones contribuyen con el 
progreso y desarrollo de San 
Juan del Cesar, la Guajira y la 
región caribe, este plantel edu-
cativo hoy en día, es uno de los 
mejores de la Guajira, gracias 
a las hermanas carmelitas y 
al especialista Edward Enrique 
Fragozo Mendoza,  quienes con 
su excelente administración, 
gestión, y educación en valores 
humanos, lograron posicionarlo 
en el primer puesto en las prue-
bas saber años 2020, 2021 y 
2023, importantes logros en 
materia deportiva en los juegos 
supérate e Intercolegiados a ni-
vel municipal y departamental, 
líder en proyectos de investiga-
ción educativa que le ha per-
mitido competir a nivel local, 
regional, nacional e internacio-
nal, por lo anterior el colegio a 
concursado con dichos proyec-
tos en Riohacha, Valledupar, 
Bogotá, México y Ecuador.

Para conocer a esos ba-
chilleres graduados en 1973, 
iniciaremos por Antonio José 
Rodríguez Jiménez, Contador 
Público, Jefe de Suministros 
del Hospital San Rafael, José 
Vicencio García Gómez, técnico 
administrativo de Davivienda, 
Augusto José Plata, técnico ad-
ministrativo de Davivienda, Jor-
ge Alberto Calderón Cujia, fun-
cionario de Electricaribe, Rafael 
Gregorio Pitre Ortega, ingeniero 
de sistemas, Jaime Enrique Bri-
to Vega, Docente de matemáti-
ca en la Institución Educativa 

Manuel Antonio Dávila, Julio 
Reyes Palacio Celedón, Tesore-
ro del Hospital San Rafael, Imel 
Isaac Jiménez Castro, Adminis-
trador de empresas, Armando 
González Rumbo, funcionario 
Juzgado Riohacha, Enrique Luis 
Daza Peñaranda, Microempre-
sario, Rafael Francisco Brito Nu-
ñez, Administrador del Hospital 
San Rafael de San Juan del Ce-
sar y Control Interno del INFO-
TEP, Simón Bolívar Brito Molina, 
Abogado, Jefe de Recursos Hu-
manos del Hospital San Rafael, 
Betty Orozco Daza, Abogada, 

María Clara Orozco Daza, Eco-
nomista, Nuris Coronado Gue-
rra, Medico general del Hospi-
tal San Rafael, Leticia Daza 
Crespo, Abogada, Luisa Farides 
Manjarrez Odúver, Docente en 
la Institución Educativa Normal 
Superior; Emar Cecilia Morales 
Oñate, Docente, Rosario Beatriz 
González Fernández, secreta-
ria del Banco Agrario, Maritza 
Ávila Loperena, administradora 
de Empresas, Carmen Cecilia 
Carrascal Mejía, funcionaria 
Banco de Bogotá, Campo Elías 
Daza Oñate, Abogado y Contra-

lor Departamental de la Guajira.
Además de los anteriores 

compañeros de estudios vale 
la pena mencionar algunos 
compañeros de la misma pro-
moción que ya fallecieron como 
Luis Guillermo Guerra Valdés, 
secretario Juzgado Laboral de 
San Juan del Cesar, Orlando 
Monsalvo Castillo, Contador 
público, Tesorero del INFOTEP, 
Prospero Plata Mendoza, técni-
co administrativo de Transito de 
San Juan del Cesar y Alba Luz 
Guillen Romero, Médico Gene-
ral. 

La Institución Educativa “El Carmelo” es una fuente de egresados exitosos y emprendedores.

ESPECIAL

La Institución Educativa “El Carmelo” es una 
fuente de egresados exitosos y emprendedores

Alcibíades Núñez Manjarres
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Cerrejón y los seis municipios 
de su área de influencia (Uribia, 
Manaure, Maicao, Albania, Ha-
tonuevo y Barrancas), iniciaron 
jornadas de mesas de trabajo 
con los que buscan adelantar 
gestiones e iniciativas conjun-
tas que apuesten al desarrollo 
de los territorios. Esto, en con-
tinuidad al relacionamiento que 
la compañía ha venido adelan-
tando con los gobiernos locales 
desde que iniciaron su período, 
entendiéndolos como un aliado 
importante en el progreso de La 
Guajira y el país.

“Para Cerrejón estos en-
cuentros son de gran valor por-
que apalancan el desarrollo de 
nuestro departamento y, a su 
vez, permiten fortalecer el rela-
cionamiento entre los munici-
pios y la empresa. Por eso, des-
de el inicio de estos gobiernos 
hemos insistido en tener acer-
camientos reales con cada uno 
de los municipios. Queremos, 
en un ejercicio de trabajo con-
junto, diseñar una hoja de ruta 
que nos permita avanzar hacia 
los intereses y necesidades de 
nuestra gente. Los gobiernos lo-
cales son nuestros mejores alia-
dos, con ellos continuaremos 
trabajando en equipo”, men-
cionó Juan Carlos García Otero, 
gerente de Asuntos Sociales de 
Cerrejón.

En las primeras visitas a los 
municipios, Cerrejón hizo pre-
sencia con representantes de 
áreas estratégicas de su ope-

ración como: Relacionamiento 
Comunitario, Manejo de Eventos 
Disruptivos, Gestión de Impac-
tos, Tierras, Relacionamiento 
Institucional, Empleabilidad, 
Diálogo Social y otras. Por su 

parte, Albania y Manaure estu-
vieron representados por sus 
Alcaldes; Secretarías de Gobier-
no, Hacienda, Planeación, Desa-
rrollo Económico, Educación y 
Asuntos Indígenas.

Durante la visita al munici-
pio de Albania se mencionaron 
proyectos en curso como el plan 
de desarrollo del municipio, do-
nación de predios, Semillero 
Orquestal del municipio, dis-

posición de residuos sólidos y 
otras iniciativas estratégicas 
clave para este gobierno. “Hoy 
hicimos nuestra primera reu-
nión con la empresa Cerrejón 
como aliado estratégico para 
conocernos y generarnos con-
fianza como instituciones. Con-
versamos sobre cómo vamos 
a proyectarnos para articular y 
realmente generar que Albania 
sea un municipio autosostenible 
entre todos. Conocimos lo que 
ellos han venido desarrollando 
años anteriores. A partir de este 
encuentro vamos a abordar lo 
pendiente y a proyectar nuevas 
metas”, afirmó Nera Robles, al-
caldesa del municipio de Alba-
nia.

Por su parte, Jhon Pimienta, 
alcalde del municipio de Manau-
re mencionó: “Gracias a Dios 
por permitirnos estar aquí jun-
tos. Aquí está mi equipo, están 
todos los secretarios de despa-
cho dispuestos a trabajar y ar-
ticular con ustedes. Estoy muy 
agradecido, ya que el compro-
miso estaba concertado desde 
el año pasado. Créanme que la 
alcaldía de Manaure está para 
trabajar con ustedes y ser ami-
gos”.

Con esta iniciativa, Cerrejón 
contribuye al cumplimiento del 
Objetivo de Desarrollo Sosteni-
ble 11: Ciudades y comunida-
des sostenibles, el cual busca 
lograr que las ciudades sean 
más inclusivas, seguras, resi-
lientes y sostenibles.

El alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo Choles, con el 
apoyo del Ejército Nacional bus-
ca devolverle la tranquilidad a 
los riohacheros.

Se informó que en medio de 
un encuentro estratégico con el 
comandante Luis Felipe Acosta 
del Batallón Mecanizado N.6 
Cartagena, el alcalde Genaro 
Redondo mostró su total preo-
cupación por los indicadores de 
extorsión, abigeato, secuestro y 
otros delitos.

Por eso, desde ya, se pro-
mueve la recompensa para quie-
nes den información de valor, de 

aquellos que atentan contra la 
seguridad y la sana convivencia.

“Lo primero para nosotros 
siempre será la seguridad. Es-
tamos brindando nuestro apo-
yo a nuestras fuerzas militares, 
desde ya estamos diciendo que 
vamos a establecer una recom-
pensa de hasta 10 millones de 
pesos a quien nos dé con las 
personas que en días pasados, 
en zona rural de Riohacha, aten-
taron contra nuestros dos uni-
formados de nuestro batallón”, 
afirmó el burgomaestre.

De igual manera sostuvo la 
primera autoridad de Riohacha 

que “aquí estamos para imple-
mentar toda la estrategia que 
sea necesaria para poder orga-
nizar y garantizar la seguridad 
en Riohacha. Nos compromete 
más con la seguridad de nues-
tro distrito”.

Mientras que comandante 
del BICAR, Coronel Luis Felipe 
Acosta, advirtió que “gracias 
por el respaldo, queremos darle 
tranquilidad a la población civil, 
rural, a los turistas. Su Ejérci-
to Nacional está a su servicio, 
garantizando la movilidad, el 
transporte y las labores para 
que la economía surja”.

Cerrejón y los municipios de su área de influencia inician 
mesas de trabajo que apuestan al desarrollo de La Guajira

El alcalde se reunió con el comandante del BICAR

ACTUALIDAD

Cerrejón y los representantes de los seis municipios de su área de influencia se reúnen en una jornada de trabajo 
conjunto para impulsar el desarrollo regional.

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, se reúne estratégicamente 
con el comandante Luis Felipe Acosta del Batallón Mecanizado N.6 Cartagena 
para abordar preocupaciones sobre la seguridad en la ciudad.

Autoridades ofrecen 10 millones de recompensa por criminales 
que asesinaron a dos soldados en área rural de Riohacha

El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira, SAT, 
advirtió que esta semana en La 
Guajira se registrarán fuertes 
vientos que podrían provocar 
un oleaje de 2.5 a 3.5 metros 
en algunas zonas del departa-
mento.

"Desde el SAT se recomien-
da seguir las medidas de segu-
ridad en el desarrollo de activi-
dades marítimas y turísticas", 
informó la entidad ambiental.

De igual manera la corpora-
ción emitió recomendaciones a 
la comunidad guajira ante los 
vientos que se presentarán en 
el territorio.

"Se reitera, además, que 
hay once municipios que están 
en alerta roja y tres en alerta 
naranja por la ocurrencia de in-
cendios en la cobertura vegetal. 
Así mismo, se advierte que hay 
detectados 30 focos de calor en 
todo el departamento", advirtió. 

Finalmente, durante la se-
mana el pronóstico del tiempo 
será con condiciones bastantes 
secas, con temperaturas que 
oscilan entre 34 y 37 grados 
centígrados con sensación tér-
mica de 39 grados centígrados 
en algunas zonas del departa-
mento de La Guajira.

"En Corpoguajira se trabaja 
bajo la premisa 'La Guajira sin 
llamas'", finalizó la entidad am-
biental.

Fuertes vientos se registrarán en 
La Guajira durante la semana

Informó Corpoguajira 
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La Guajira se prepara para 
enfrentar una semana de 
intensos vientos, según las 

últimas previsiones de Meteo-
guajira. Un sistema de Alta Pre-
sión se acerca al Caribe, trayen-

do consigo vientos que podrían 
alcanzar velocidades de hasta 
50 km/h, con ráfagas que inclu-
so podrían superar los 85 km/h 
en algunas áreas del departa-
mento.

Esta situación meteorológica 
excepcional no solo presenta 
un desafío para la población y 
las infraestructuras, sino que 
también incrementa significati-
vamente el riesgo de incendios 
forestales, especialmente en las 
zonas montañosas de la Sierra 
Nevada y la Serranía del Perijá. 
Los expertos de Meteoguajira 
advierten que bajo estas con-
diciones, la ocurrencia y expan-
sión de incendios son altamente 
probables durante esta semana.

Además, se insta a la pobla-
ción a tomar precauciones ante 
la posible caída de árboles y el 
colapso de redes eléctricas, es-
pecialmente aquellas que se 
encuentren en condiciones dé-
biles o deterioradas. La alerta 
no solo se centra en la preven-
ción de incendios, sino también 

en garantizar la seguridad de 
los habitantes de La Guajira, 
quienes deberán estar espe-
cialmente atentos y preparados 
para enfrentar estas adversas 
condiciones climáticas. Este 

evento meteorológico extremo 
requiere de una respuesta coor-
dinada y consciente de toda la 
comunidad para minimizar los 
potenciales daños y asegurar la 
protección de la región.

Funcionarios de la adminis-
tración del distrito de Riohacha 
visitaron diversas obras en sec-
tores neurálgicos de la ciudad, 
para planificar una ciudad orde-
nada, en donde se respeten las 

normas urbanísticas.
Los sitios visitados fueron la 

calle Primera (Sector Anas Maí). 
Allí se encontraron separadores 
viales fracturados, donde están 
realizando una intervención al 

espacio público sin la licencia 
correspondiente.

También la Avenida de los 
Estudiantes. En este sector, hay 
una obra con permisos, pero 
afecta la movilidad. 

Se estableció que el contra-
tista se comprometió a realizar 
ajustes para facilitar el flujo ve-
hicular y llevar a cabo una mesa 
de trabajo con la administración 
para mejorar las dinámicas de 

las intervenciones.
Además, en la calle 10 con 

carrera 15 (Sector La Y). Allí las 
autoridades del distrito encon-
traron una obra que no cuenta 
con los permisos requeridos y 
estaba invadiendo el espacio 
público peatonal, por lo tanto, se 
detuvo la ejecución de la misma.

De igual manera, en la carre-
ra 7 (Mercado Viejo). La admi-
nistración afirmó que se halla-
ron dos estructuras tipo carpas 
invadiendo el espacio público al 
estar atornilladas a la malla vial. 

“Por esta razón, se solicitó 
su desmonte inmediato”, afirmó 
la alcaldía de Riohacha.

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Uribia, 
lideró un comité de verificación 
con las autoridades del muni-

cipio ante la problemática am-
biental que se suscita en el río 
Cesar.

Al parecer, las autoridades 

detectaron presencia de ines-
crupulosos que viene afectando 
el entorno ambiental del afluen-
te hídrico y por ello iniciaron las 
indagaciones para establecer lo 
ocurrido.

“Nos reunimos con el comité 
de verificación, con el objetivo 
de ejercer control y vigilancia 
para evitar la extracción ilegal 
de material de arrastre del río 
Cesar, para dar cumplimiento al 

fallo judicial emitido por el tribu-
nal contencioso administrativo 
de La Guajira, en contra de la 
Corporación Autónoma Regional 
de la Guajira (CORPOGUAJIRA) y 
el municipio”, aseveró el alcalde 
de San Juan del Cesar.

Cabe indicar que la admi-
nistración de San Juan del Ce-
sar confirmó que van a realizar 
estrategias para combatir esta 
conducta punible en su territo-
rio.

“Nuestro principal objetivo 
es proteger la más importante 
fuente hídrica que tenemos y 
tomaremos todas las medidas 
necesarias para evitar su dete-
rioro”, aseveró la administración 
que lidera Enrique Camilo Urbi-
na.

Semana de fuertes vientos eleva 
el riesgo de incendios forestales: 
Meteoguajira

Alerta en La Guajira

En varios puntos de la capital de La Guajira

“Nuestro principal objetivo es proteger la más importante fuente hídrica que tenemos”: Enrique Camilo Urbina

Distrito realizó intervenciones de planificación en varias 
obras de Riohacha

Alcalde de San Juan del Cesar lideró comité de verificación 
para trazar estrategias contra la extracción ilegal en el río 
Cesar

Imagen de referencia.

La Guajira se prepara para la llegada de intensos vientos que podrían alcanzar 
velocidades de hasta 50 km/h, con ráfagas superiores a 85 km/h.

El alcalde de San Juan del Cesar, Enrique Camilo Uribia, encabeza un comité 
de verificación para abordar la problemática ambiental en el río Cesar.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El sector de Carraipia en 
La Guajira se enfrenta a 
una situación crítica: la 
pérdida de cientos de to-

neladas de alimentos debido a 
la inexistencia de canales efec-

tivos de comercialización. Esta 
alarmante circunstancia no solo 
representa un golpe económico 
para los productores locales, 
sino también un desperdicio de 
recursos esenciales en una re-

gión que lucha contra la vulne-
rabilidad alimentaria.

Ante este escenario, se ha 
lanzado un urgente llamado al 
Gobierno Nacional, solicitando 
su intervención a través del Ins-

tituto Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres (INGRD). 
La propuesta es clara: adqui-
rir estos alimentos a un precio 
justo y redistribuirlos entre las 
comunidades más vulnerables 

de la Alta Guajira. Esta acción 
no solo mitigaría la pérdida 
económica de los productores 
afectados, sino que también re-
presentaría un paso significativo 
en la lucha contra el hambre y la 
inseguridad alimentaria en una 
de las regiones más desfavore-
cidas del país.

La situación en Carraipia 
subraya la necesidad de una 
infraestructura de comerciali-
zación más robusta y eficiente 
en La Guajira, un aspecto críti-
co para garantizar que los ali-
mentos producidos lleguen a 
los mercados y, finalmente, a 
las mesas de aquellos que más 
los necesitan. Este llamado a la 
acción es un recordatorio de la 
importancia de la coordinación 
entre los productores agrícolas, 
las entidades gubernamentales 
y las organizaciones de ayuda 
para asegurar un sistema ali-
mentario sostenible y equitativo 
en Colombia.

La Policía Fiscal y Aduanera 
de La Guajira intensificó 
las acciones enfocadas en 

combatir el contrabando, por 
ello advirtió que se sigue imple-
mentando la estrategia denomi-
nada ‘Ni compro ni vendo con-
trabando’.

Las acciones son lideradas 
por el Mayor Luis Quintero Guz-
mán, Comandante de la Policía 
Fiscal y Aduanera del territorio 
guajiro

“Desde La Guajira, la Policía 
Fiscal y Aduanera está al frente 
de la campaña ‘Ni compro ni 
vendo contrabando’. Consejos 
para adquirir juguetería legal y 
el llamado a denunciar al 159. 
Seamos parte de la solución”, 
aseveró la institución policiva.

De igual manera las autori-
dades aduaneras siguen promo-

viendo la estrategia ‘Soy legal’, 
la cual tiene como objetivo con-
cientizar a los guajiros para que 
realizan sus actividades comer-

ciales con la normativa legales 
del país.

Caber recordar que estas ac-
ciones e intervenciones se cum-

plieron en los distintos puestos 
de control de La Guajira, entre 
ellos la troncal del caribe, la vía 
Riohacha a Cuestecita, Distrac-

ción-San Juan del Cesar, Mai-
cao-Albania y otros puntos del 
territorio.

Con el fin de garantizar la 
confiabilidad del servicio de 
energía, Air-e realizará mante-
nimiento en uno de los trans-
formadores de potencia de la 
subestación Riohacha, este 
miércoles 24 de enero.

Por seguridad en las manio-
bras de alta tensión, la empresa 

informó que será necesario sus-
pender el servicio de energía en 
el Distrito de Riohacha de 8:00 
de la mañana a 4:00 de la tarde.

Adicionalmente, se efectua-
rá mantenimiento general de 
las conexiones de alta tensión 
para el correcto funcionamiento 
de los equipos y será necesario 

interrumpir el servicio en la línea 
529, Uribia y Manaure y en la 
línea 592 que alimenta los co-
rregimientos de Camarones, La 
Tolda, Perico, Ebanal, Pelechúa, 
Las Flores, Campana Nuevo, Río 
Claro, Tigreras, Comejenes, Cho-
les, Anaime y Matitas de 8:00 de 
la mañana a 4:00 de la tarde.

Pérdida masiva de alimentos en Carraipia por falta de 
comercialización

Polfa de La Guajira intensifica la estrategia ‘Ni compro 
ni vendo contrabando’

Air-e realizará mantenimiento en la 
subestación Riohacha

Agricultores buscan soluciones a esta problemática

En los distintos puestos de control del departamento

Este miércoles 24 de enero

Agricultores en Carraipia, La Guajira, enfrentan la pérdida de cientos de toneladas de alimentos debido a la falta de canales efectivos de comercialización.

ACTUALIDAD

Con acciones en puntos clave del territorio, la campaña busca concientizar sobre la importancia de adquirir productos legales y fomentar la denuncia ciudadana 
al número 159 para combatir el contrabando.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

ACTUALIDAD

Registraduría realizó jornada de inscripción de registro 
civil en varias comunidades indígenas de Riohacha

Priorizando la atención a los pobladores wayuu

La Policía Nacional de La Guajira refuerza las estrategias de prevención del delito con un encuentro comunitario en el barrio 
La Esperanza de Maicao.

La entidad destaca la inscripción de registros civiles de niños y niñas indígenas, contribuyendo a la documenta-
ción de la población vulnerable en la región.

La Policía Nacional de 
La Guajira informó que se 
siguen adelantando las es-
trategias de prevención en 
los 15 municipios del terri-
torio para combatir los fe-
nómenos delictivos.

Esta vez las autoridades 
adelantaron una jornada de 
prevención en el municipio 
fronterizo de Maicao.

“Con mi policía de vecin-
dario realizamos encuentro 
comunitario en el barrio La 
Esperanza de Maicao, es-
cuchando y atendiendo las 
inquietudes de la comuni-
dad”, aseveró la institución 
policiva.

De igual manera, la Po-
licía Nacional confirmó que 
también estuvieron reali-
zando el fortalecimiento 
de la red de participación 
cívica.

Cabe recordar que estas 
jornadas también se estu-
vieron realizando en muni-
cipios como Uribia, Manau-
re, Riohacha, Albania, San 
Juan del Cesar, entre otros.

La fuerza pública busca 
combatir delitos como el 
homicidio, la extorsión, el 
hurto, el secuestro, entre 
otros, que se están presen-
tando con mucha frecuen-
cia en el departamento de 
La Guajira.

La Registraduría Nacional del 
Estado Civil informó que sigue reali-
zando jornadas con la población vul-
nerable de La Guajira, la mayoría de 
las comunidades indígenas.

En sus redes sociales informó la 
entidad sobre las acciones imple-
mentadas en los últimos días.

“Desde Riohacha (La Guajira) 
continuamos fortaleciendo las jor-
nadas con población vulnerable. En 
esta oportunidad, la Registraduría 
Nacional ha llevado a cabo diversas 
jornadas de identificación con las 
comunidades wayuu”, aseveró.

Las comunidades indígenas be-
neficiadas fueron Mechuamana, 
Calinasila y Jasachon, área rural de 
Riohacha. 

“Logrando así la inscripción de 
registro civil de varios niños y niñas 
indígenas”, confirmó la Registradu-
ría.

Cabe recordar que la Registra-
duría Nacional del Estado Civil ha 
priorizado la atención en La Guajira 
luego de las directrices del gobierno 
nacional de atender a la población 
indígena wayuu de los municipios de 
Riohacha, Maicao, Manaure y Uribia.

Adelantaron jornada de prevención en el barrio 
La Esperanza de Maicao

Con el acompañamiento de la Policía Nacional

En un acto conmovedor y lle-
no de emoción, Sebastián, un 
joven invidente, vivió una noche 
inolvidable gracias a la sorpresa 
que le prepararon sus padres 
con la ayuda del cantante Ju-
nior Contreras. Sebastián, quien 
había pedido una presentación 
del artista como regalo de cum-
pleaños, no solo disfrutó de la 
música en vivo de su ídolo, sino 
que también recibió un regalo 
especial de parte del cantante, 

dejándolo completamente sor-
prendido.

La emoción de Sebastián se 
contagió a todos los presentes, 
incluyendo al propio Junior Con-
treras, quien se mostró visible-
mente emocionado por la opor-
tunidad de hacer realidad el 
sueño de su fan. Esta experien-
cia única no solo fue un regalo 
memorable para Sebastián, sino 
también un momento de alegría 
y celebración que resalta la im-

portancia de la música y la bon-
dad en nuestras vidas.

El gesto de Junior Contreras 
y la felicidad de Sebastián son 
un recordatorio del poder que 
tienen los pequeños actos de 
generosidad para transformar 
vidas y crear momentos mági-
cos. La noche fue, sin duda, una 
celebración del espíritu humano 
y de la capacidad de la música 
para conectar corazones, tras-
cendiendo todas las barreras.

Sueño Cumplido: Sebastián, el joven 
invidente, recibe sorpresa del artista 
riohachero Junior Contreras en su 
cumpleaños

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Más de 300 procesos esen-
ciales del organismo humano 
dependen del magnesio. Se tra-
ta de un mineral esencial para 
la salud de músculos, nervios, 
huesos y niveles de azúcar en 
sangre.

Si se no ingiere suficiente 
magnesio en a través de la ali-
mentación durante mucho tiem-
po, se corre un mayor riesgo de 
sufrir problemas de salud como 
infarto de miocardio, ataque 
cerebrovascular, diabetes u os-
teoporosis. Una carencia grave 
de magnesio puede causar sín-
tomas como entumecimiento, 
calambres musculares y un rit-
mo cardiaco anormal.

De acuerdo con la experta 
en nutrición de la reconocida 
Clínica Cleveland de los Estados 
Unidos, Anna Taylor, con unos 
pocos alimentos clave se puede 
pasar fácilmente de tener una 
deficiencia de magnesio a te-
ner una cantidad suficiente. La 
mayor parte del magnesio en la 
alimentación proviene de vege-
tales de hoja verde oscura. Pero 
también hay otros productos 
que lo aportan.

El magnesio es un mineral 
presente de forma natural en 
muchos alimentos. Se recomien-
da consumir entre 310 y 420 
miligramos (mg) de magnesio al 
día (dependiendo de la edad y el 
sexo). Taylor recomendó:

“Rara vez recomiendo a la 
gente que calcule el magnesio 
u otros nutrientes vitales. Es te-
dioso y difícil. En lugar de eso, 
hay que asegurarse de incluir 
en la dieta diaria una variedad 
de alimentos vegetales ricos en 
fibra”.

Entonces para mantener los 
niveles de magnesio en el rango 
óptimo, la especialista aconsejó:

• Frutos secos y semi-

llas: Los frutos secos y las se-
millas pueden ser de pequeño 
tamaño, pero tienen un gran 
aporte nutricional con montones 
de proteínas, fibra, grasas salu-
dables y minerales como el mag-
nesio, según Taylor. Recomendó 
el consumo de almendras, se-
millas de lino, maní, pepitas de 
calabaza, y semillas de chía por-
que aportan magnesio.

• Legumbres: Desde el 
punto de vista biológico, una 

legumbre es una planta de la 
familia Fabaceae. Desde el pun-
to de vista nutricional, son una 
fuente de energía a múltiples 
niveles, incluido el contenido en 
magnesio. Se pueden consumir 
porotos negros, alubias de Lima 
(originarias de Perú) y soja tier-
na o edamame.

• Cereales integrales 
ricos en fibra: El contenido en 
magnesio es otra razón para 
añadir cereales integrales a la 

alimentación. En media taza de 
quinoa, se obtienen 60 miligra-
mos de magnesio. Con una taza 
de trigo rallado (natural, sin des-
congelar), hay 56 miligramos de 
magnesio.

• Productos lácteos ba-
jos en grasa: Los productos 
lácteos reciben mucha atención 
por su contenido en calcio, pero 
también pueden ser una bue-
na fuente de magnesio, acla-
ró Taylor. En una taza de leche 
descremada, hay más de 24 mi-
ligramos de magnesio. También 
aconsejó tomar yogur descre-
mado.

• Verduras de hoja: Las 
verduras de hoja verde son un 
superalimento, y su contenido 
en magnesio es sólo uno de sus 
muchos superpoderes. Aconse-
jó enfáticamente el consumo de 
espinacas, acelga, col rizada o 
kale.

• Fruta: Se recomienda 
comer dos raciones de fruta al 

día como parte de una alimen-
tación saludable. Las frutas que 
brindan más magnesio son la 
palta, la banana, la papaya y las 
moras.

• Verduras: “Comer ver-
dura” es un buen consejo desde 
hace mucho tiempo. Estas tres 
ayudan más a alcanzar los ob-
jetivos de magnesio: arvejas o 
guisantes verdes, maíz y papas.

• Chocolate y agua: El 
chocolate negro es un manjar 
que aporta magnesio. Y también 
el agua de la canilla, la mineral 
y la embotellada pueden ser 
fuentes de magnesio, pero es 
difícil saber cuánto magnesio 
contienen porque depende de 
la fuente. “Puede oscilar entre 1 
mg por litro y 120 mg por litro”, 
señaló Taylor.

Si se beben 2 litros de agua 
al día, eso podría suponer hasta 
240 miligramos de magnesio.

Consejos para obtener 
suficiente magnesio en la 

alimentación
Para obtener la cantidad re-

comendada de magnesio que el 
cuerpo necesita, Taylor compar-
tió estas 4 claves:

1. Cinco raciones de fruta 
y verdura al día.

2. Al menos tres raciones 
de cereales integrales al día.

3. Un cuarto de taza de 
frutos secos o semillas al día.

4. Una ración (aproxima-
damente es media taza cocida) 
de legumbres la mayoría de los 
días de la semana.

“No sólo se obtiene mag-
nesio de esos alimentos”, dijo 
Taylor. “También se consiguen 
nutrientes fantásticos, como 
vitaminas, otros minerales y fi-
tonutrientes que pueden benefi-
ciar al cuerpo de muchas mane-
ras diferentes”.

Qué alimentos aportan más magnesio, un mineral esencial 
que mejora la salud muscular, ósea y nerviosa
Aunque es un nutriente clave para el buen funcionamiento del organismo, muchas personas no consumen la 
cantidad suficiente. Una experta de la Clínica Cleveland de EE.UU. reveló qué alimentos incorporar en el día 
a día

Hoy se recomienda consumir entre 310 y 420 miligramos de magnesio al día (dependiendo de la edad y el sexo). Para 
eso, hay que seleccionar más algunos productos que brindan más magnesio
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Manaure

Tras un arduo esfuerzo que 
duró varias horas, el Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios logró re-
cuperar el cuerpo sin vida de Ra-
fael Epieyú Uriana, un hombre 
de 30 años que perdió la vida 
mientras trabajaba en un pozo 
artesanal. El trágico incidente, 
causado por la inhalación de ga-
ses tóxicos en las profundidades 

del pozo, ocurrió en la comuni-
dad de Carretalanama, situada 
a 10 kilómetros del corregimien-
to Villa Martín, en Riohacha.

Epieyú Uriana, dedicado a 
realizar labores en espacios 
confinados, se encontraba a 
27 metros bajo tierra cuando 
fue alcanzado por la fatalidad. 
El primer intento de rescate por 

parte de los bomberos tuvo lu-
gar el domingo anterior, pero las 
condiciones impidieron la recu-
peración del cadáver ese día. Fi-
nalmente, el lunes a las 7 de la 
mañana, los equipos de rescate 
pudieron descender hasta el 
lugar donde yacía el cuerpo de 
Epieyú Uriana, logrando subirlo 
a la superficie alrededor de las 
10 de la mañana.

Este lamentable suceso re-
salta los riesgos inherentes a los 
trabajos en pozos artesanales y 
espacios confinados, y subraya 
la importancia de las medidas 
de seguridad y prevención en 
este tipo de labores. La comuni-
dad de Riohacha y los familiares 
de Rafael Epieyú Uriana ahora 
enfrentan un momento de duelo 
y reflexión en el que recordarán 
a un ser querido cuya vida se vio 
abruptamente interrumpida.

En un rápido acto de justicia, 
dos hombres fueron capturados 
por las autoridades en Riohacha 
tras cometer un atraco utilizando 
un arma cortopunzante. El inci-
dente tuvo lugar en la calle 27 con 
carrera 13, en el barrio Nuestra Se-
ñora de los Remedios, donde Iván 
Rodrigo Prieto Beleño, de 22 años, 
y Kevin Del Greco Rincones, de 33, 
despojaron a un ciudadano de su 
teléfono móvil amenazándolo con 
un cuchillo.

La eficiente intervención de la 
Seccional de Vigilancia de la Policía 
Nacional fue crucial para el desen-
lace de este suceso. Al ser alerta-
dos sobre el atraco, los uniforma-
dos se dirigieron rápidamente al 
lugar, logrando interceptar y de-
tener a los delincuentes mientras 

intentaban huir en una motocicleta.
La víctima del asalto se acercó 

al lugar de los hechos, identifican-
do a los agresores y recuperando 
su celular. Afirmó que presentará 
la respectiva denuncia. Este su-
ceso resalta la importancia de la 
respuesta rápida y eficaz de las 
fuerzas del orden en situaciones de 
delito y la cooperación ciudadana 
para combatir la delincuencia en la 
comunidad.

En un patrullaje de rutina lle-
vado a cabo por la Seccional de 
Tránsito y Transporte (Setra) de 
la Policía Nacional, una mujer y 
un hombre fueron detenidos en 
la carretera Troncal del Caribe, 
en el municipio de Dibulla, La 
Guajira, tras ser sorprendidos 

portando ilegalmente un arma 
de fuego en su vehículo.

El incidente se produjo cuan-
do los oficiales de la Setra, en 
un control de seguridad vial, in-
terceptaron una camioneta para 
realizar una inspección. Durante 
el registro, encontraron un bolso 

en el interior del vehículo, donde 
se ocultaba una pistola. Al ser 
interrogados sobre la documen-
tación pertinente del arma, los 
ocupantes del vehículo admitie-
ron no poseer el salvoconducto 
necesario para su porte o tenen-
cia.

Este hallazgo resultó en la 
captura inmediata de ambos 
individuos, destacando la efec-
tividad de los controles de se-
guridad y la vigilancia constante 
en las carreteras para prevenir y 
detectar actividades delictivas. 
Este suceso resalta la importan-
cia de las operaciones de patru-
llaje y la necesidad de cumplir 
con las regulaciones legales 
sobre el porte de armas en Co-
lombia.

En un preocupante incidente de 
violencia, Adrián Aragón Sarmiento, 
un vigilante de 34 años conocido 
como "Betico", fue herido de bala 
en un aparente intento de asesina-
to mientras trabajaba en la subes-
tación de energía de Transelca en 
Cuestecitas. El ataque se produjo 
alrededor de las 10 de la mañana 
del lunes 22 de enero, cuando dos 
individuos a bordo de una motoci-
cleta se acercaron al sitio, y el pa-
rrillero fue el encargado de efectuar 
los disparos.

A pesar de recibir múltiples dis-
paros, solo una de las balas alcanzó 
a Aragón Sarmiento en la pierna. 
Tras el incidente, fue auxiliado rá-
pidamente y llevado al hospital San 
Rafael en Albania, para luego ser 
trasladado a un centro de mayor 
complejidad en Maicao debido a la 
gravedad de sus heridas.

Este ataque en la subestación 
de energía, que forma parte del 
centro de distribución de electrici-
dad de Transelca, ha generado alar-
ma en la comunidad, destacando la 

vulnerabilidad de los trabajadores 
en espacios públicos y la necesi-
dad de medidas de seguridad más 
estrictas. Las autoridades están 
investigando el suceso para identi-
ficar a los responsables y esclarecer 
los motivos detrás de este violento 
acto. Este incidente no solo repre-
senta un desafío de seguridad, sino 
que también resalta la importancia 
de la protección y el bienestar de 
los trabajadores en sus lugares de 
empleo.

En una exitosa operación lle-
vada a cabo por la Seccional de 
Tránsito (Setra) de la Policía Nacio-
nal, un motocarro reportado como 
robado fue recuperado en una 
zona rural cercana a Maicao. El 
conductor del vehículo, identificado 
como Alexis Antonio Machado Her-
nández, de 40 años, fue detenido 
durante un control de rutina en el 
kilómetro 96 de la carretera Para-
dero - Maicao.

La intervención policial se pro-

dujo cuando Machado Hernández 
fue obligado a detenerse para una 
inspección. Durante el registro, 
los agentes procedieron a verificar 
los números de serie del motor y 
del chasis del motocarro, un Bajaj 
blanco de modelo 2018 con placa 
790ACY. Esta revisión reveló que 
el vehículo tenía una solicitud de 
inmovilización activa en el sistema 
judicial, emitida por la Fiscalía 11 
de Soledad, debido a un hurto ocu-
rrido el 5 de mayo de 2019.

Este hallazgo representa un 
importante éxito para las fuerzas 
de seguridad en su lucha contra el 
robo de vehículos y subraya la efica-
cia de los controles de tránsito en 
la identificación y recuperación de 
automotores robados. El caso pone 
de manifiesto la importancia de la 
colaboración ciudadana y la vigilan-
cia constante para combatir el cri-
men en las regiones de Colombia.

La Policía Nacional mostró 
su eficacia al recuperar un carro-
tanque, valorado en 45 millones 
de pesos, utilizado para la distri-
bución de agua a comunidades 
indígenas, el cual había sido ro-
bado en un atraco en Manaure. 
El incidente se produjo en el kiló-
metro 15 de la carretera Troncal 
del Caribe, cuando el conductor 
del camión cisterna, un Chevro-
let NPR de color blanco y rojo con 
placa A40AL1A, fue interceptado 
por tres sujetos armados. Estos 
amenazaron al conductor con 
armas de fuego, lo obligaron a 
detenerse y a descender del ve-
hículo antes de huir por una tro-
cha cercana.

Ante la alerta, la Policía ac-
tuó con prontitud, iniciando una 

operación de búsqueda y locali-
zación en la zona rural del corre-
gimiento Aremasain. La rápida 
respuesta de los uniformados re-
sultó en la exitosa recuperación 
del carrotanque, un recurso vital 
para el suministro de agua pota-
ble en la región.

El vehículo fue entregado de 
manera segura a su legítimo pro-

pietario, subrayando la importan-
cia de la vigilancia y la capacidad 
de reacción rápida de las auto-
ridades en situaciones de emer-
gencia. Este suceso destaca la 
relevancia de la seguridad en el 
transporte de recursos esencia-
les y refuerza la confianza en las 
fuerzas de seguridad para prote-
ger y servir a las comunidades.

Bomberos recuperan cuerpo de un hombre 
que trabajaba en un pozo artesanal y murió 
por la inhalación de gases tóxicos

Dos hombres fueron detenidos 
por robo de celular bajo amenaza 
de cuchillo

Pareja detenida en Dibulla con pistola 
sin documentación durante operativo 
de rutina

Intento de asesinato en Transelca: 
Vigilante resultó herido en ataque 
armado

Recuperan en Maicao motocarro 
reportado como robado en Soledad, 
Atlantico desde 2019

En rápida acción policial recuperan 
carrotanque de agua robado en 
atraco

En zona rural de Riohacha 

Adrián Aragón Sarmiento, vigilante 
herido.

Iván Rodrigo Prieto Beleño, de 22 
años, y Kevin Del Greco Rincones, de 
33 años, capturados.

Alexis Antonio Machado Hernández, 
de 40 años, capturado.

Riohacha
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Los cantantes Silvestre Dan-
gond y Churo Díaz coincidieron 
en las fiestas del 20 de enero en 
Sincelejo, Sucre, sorprendiendo 
a los seguidores que los espera-
ban para disfrutar de cada una 
de sus canciones.

Dangond aprovechó las fies-
tas locales para hacer el lanza-
miento de su álbum ‘Ta Malo’ 
mientras que Díaz llegó con el 

repertorio de su disco ‘Único’, es-
trenado hace un año, y las can-
ciones de su trayectoria musical.

Uno de los momentos más 
emocionantes del concierto fue 
cuando Silvestre Dangond se su-
bió al escenario a cantar a dúo 
‘Injusticia’ con Churo Díaz, no 
solo sorprendiendo al ‘Rey guaji-
ro’, sino también al público sin-
celejano.

“Sincelejo, qué fiesta tan bo-
nita”, escribió el artista en sus 
redes sociales, logrando la admi-
ración de los internautas. Cabe 
anotar que ambos artistas tie-
nen una relación cercana y siem-
pre se han apoyado mutuamen-
te, como sucedió en noviembre 
pasado cuando Churo disfrutó 
de la caminata de ‘Ta Malo’ en 
Valledupar.

En medio de una presenta-
ción en Sincelejo, el cantante 
Silvestre Dangond le respondió 
a un fanático que le ofreció tra-
go y le pidió que le regresara la 
botella de licor.

El artista se agachó para re-
cibir el envase de la bebida al-
cohólica y exclamó: “Nojoda no 
seas líchigo, hijueputa, y que: 
‘Eyy la devuelves’, ¡búsqueme 
una caja de aguardiente que le 

voy a regalar a este man para 
taparle la boca, por favor!”.

En medio de las risas por 
parte del público, Silvestre se 
dio media vuelta para mirar ha-
cia los pasillos que conducen al 
camerino e insistió en que le re-
galaran una caja de aguardiente 
a la persona que le había ofreci-
do el trago. “Me buscas una caja 
de aguardiente, por favor, si es 
tan amable y me la sube por acá 

que se la voy a entregar a este 
man”.

Luego, el cantante se dio 
media vuelta y riéndose miró al 
público y mencionó: “Líchigo, o 
sea, ¿con esa es que me vas a 
salir, brother? Ahora te regalo 
una caja yo, mi hermano”. Acto 
seguido Silvestre inclinó la bote-
lla hacia su boca y le dio un tra-
go largo a la bebida.

El 22 de enero se conoció 
la lista de nominados a los Pre-
mios Lo Nuestro, que reconocen 
lo mejor del talento de la músi-
ca latina. Sin lugar a duda, los 
artistas colombianos no podían 
faltar, entre los que destacan 
nombres como los de Karol G, 
Maluma y Shakira, que tuvieron 
importantes lanzamientos musi-
cales en 2023.

La sorpresa fue para los 
seguidores de la Bichota, que 
mientras disfruta de unas va-
caciones junto a su pareja Feid, 
se conoció la lista de nomina-
ciones con las que cuenta para 
esta edición de los galardones 
en 2024. Así las cosas, Karol G 

se consolida como una de las 
artistas latinas con mayor pro-
yección para este año, teniendo 
en cuenta que su álbum Maña-
na será bonito se ubicó en las 
primeras posiciones en los Esta-
dos Unidos.

Así las cosas, las categorías 
en las que se encuentra nomi-
nada la paisa son: Artista Pre-
mio Lo Nuestro del Año; Álbum 
del año con Mañana será boni-
to; Remix del Año con su cola-
boración en Una noche en Me-
dellín; Tour del Año con Mañana 
será bonito; Artista Femenina 
del Año-Urbano, Colaboración 
del Año - Urbano con Gatúbela; 
Álbum del año - Urbano con Ma-

ñana será bonito” y Canción del 
año Pop – Urbano con TQG.

Por su parte, Maluma lidera 

la lista de nominaciones con 14 
menciones, entre las que desta-
can Artista Premio Lo Nuestro 

del Año; Canción del Año con 
Nunca y Pico que estrenó en co-
laboración con Yandel y Eladio 
Carrión; Álbum del Año con Don 
Juan; Colaboración Crossoover 
del Año con su sencillo Ojalá; 
Mezcla Perfecta del Año, Cola-
boración del Año, Artista Pop 
Masculino.

Asimismo, el paisa tiene no-
minaciones en las categorías 
Canción del Año - Pop, Álbum 
del Año Pop/Urbano, Canción 
del Año Pop/Urbano, Canción 
del Año Pop/Urbano/Dance en 
la que compite con dos composi-
ciones diferentes, Colaboración 
del Año Tropical y Colaboración 
del Año - Música Mexicana.

La creadora de contenido 
barranquillera, Aida Victoria 
Merlano descrestó con un 
reel en sus redes sociales 
donde muestra su repentino 
cambio de look, la sexy mujer 
se muestra a sí misma cortán-
dose el cabello y con una tran-
sición muestra el resultado 
final de su corte, luciendo un 
atuendo muy a su estilo: sexy.

«Cuando cierre ciclos no 
diré nada, pero habrá seña-
les», así lo describió en el post 

Aida Victoria, a lo que muchos 
respondieron aplaudiendo 
que haya iniciado el nuevo 
año con un cambio un tanto 
extremo, sin embargo, otros, 
o mejor dicho otras, opinaron 
sobre su cabello cosas como 
que no era real el corte pues 
usaba extensiones, a lo que 
no dudó en responder la in-
fluenciadora mostrando su 
cabellera antes del corte des-
de la raíz hasta las puntas.

Aida Victoria aseguró: 

«esta habla como si me sa-
cara los piojos» refiriéndose 
a la internauta que aseveró 
que ella era de poco cabello y 
que usaba extensiones, otros 
internautas anotaron que de 
haber hecho un corte parejo 
hubiese podido donar gran 
parte de su bella ‘melena’, 
unos cuantos más señalaron 
que con los productos que 
usa, a los que hace publici-
dad, eso le crecerá en un «par 
patadas».

Por: Karelis Rodríguez González

SOCIALES & CULTURA

Aida Victoria responde a quienes le 
lanzan ‘hate’ por su corte de cabello
Adiós le dijo Aida Victoria a su larga melena, ¿Cómo que-
dó?, las imágenes están insertas en la nota.

Cantando ‘Injusticia’, así fue el
encuentro de Churo Díaz y Silvestre 
Dangond en Sincelejo

“No seas líchigo”: Silvestre Dangond le regaló una caja de 
Aguardiente a un fanático en pleno concierto

Premios Lo Nuestro: estos son los colombianos nominados en 2024

El video de los artistas cantando juntos se viralizó en redes so-
ciales.

El cantante le respondió a un fanático que le ofreció trago y le pidió que le regresara la botella de licor.

Karol G, Maluma y Shakira forman parte de los nominados a los galardones, cuya ceremonia será transmitida 
el 22 de febrero desde el Kaseya Center de Miami, EE. UU.

Shakira, Maluma y Karol G fueron algunos de los artistas colombianos con 
mayores nominaciones a los Premios Lo Nuestro



¡LÉELO Y PÁSALO!

15Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 23 de enero de 2024

El ministro de Justicia, Nés-
tor Iván Osuna, anunció 
que el Gobierno del Cam-

bio presentará en febrero al 
Congreso de la República el 
primer paquete de proyectos de 
reforma a la Justicia que, entre 
otras prioridades, busca fortale-
cer la lucha contra la corrupción 
y hacer más ligeros los procedi-
mientos del sistema.

El jefe de la cartera de Jus-
ticia hizo el anuncio este fin de 
semana en el programa Entre-
Vistas con Alma de País que se 
transmite por el Canal Institu-
cional y las redes sociales de la 
Presidencia de la República, en 
el que también se refirió al plan 
del Gobierno contra la extorsión 
desde las cárceles.

“Nosotros tenemos la deci-
sión de comenzar a presentar 
los proyectos ahora, cuando el 
Congreso se reúna a mediados 
de febrero. Cuando digo los pro-
yectos es que van a ser varios, 
no una multitud, pero yo he pen-
sado que van a ser unos tres o 
cuatro proyectos: uno en ma-
teria penal, uno en materia de 
familia, que se irán presentando 
a medida que estén listos. Pero 
todos este año”, indicó.

Manifestó que la reforma 
estará estructurada para que 

haya “más justicia” porque “el 
aparato de justicia de nuestro 
país se quedó pequeño frente a 
las necesidades de justicia que 
tenemos”.  

Osuna explicó que en los úl-
timos 30 años la demanda de 
justicia en el país ha aumentado 
un 400%, mientras que el apa-
rato judicial ha crecido apenas 
un 33%.

“Hay que tener más jueces, 
mejores equipos judiciales, más 
funcionarios. Eso, por supues-
to, implica también más presu-
puesto, ser más eficientes en el 
presupuesto. Esa es una idea 
que tendrá la reforma, procedi-
mientos más ligeros, en fin”. 

Lucha eficaz contra la 
corrupción

Agregó que la reforma debe 
permitir que “la justicia sea real-
mente eficaz en la lucha contra 
la corrupción, porque la corrup-
ción ha llegado a unos índices 
que realmente son intolerables 
para la sociedad”.

Dijo, además, que el país 
está “perdiendo una buena par-
te del dinero que tenemos para 
el desarrollo; se nos va por las 
alcantarillas de la corrupción”. 

El Ministro anunció que se in-
cluirá el ofrecimiento de alicien-
tes o incentivos por información 
que permita desarticular estruc-
turas completas de corrupción.

“Si logramos desestructurar, 

desmontar toda la estructura 
somos más eficaces. Al que va 
sapeando –perdóneme la ex-
presión- le damos algún bene-
ficio, no amnistía ni nada, pero 
sí algún beneficio por habernos 
permitido llegar al pez grande”. 

Aseveró que para el desarro-
llo del contenido de la reforma a 
la Justicia el Gobierno conformó 
una comisión de 30 expertos.

“Son personas que todas 
tienen amplia experiencia en 
temas de justicia de todos los 
sectores, abierta y plural. Su 
función es principalmente ase-
sorar, dar ideas”, señaló.

Plan contra la extorsión 
carcelaria

En el programa EntreVistas 
con Alma de País el ministro 
también se refirió al plan del Go-
bierno para enfrentar las extor-
siones carcelarias.

“Tenemos una estrategia 
que la hemos llamado dominó. 
Las personas que sabemos que 
desde una cárcel están come-
tiendo algún acto de extorsión, 
las vamos cambiando de cárcel 
con frecuencia, cada 8 o cada 
15 días, de tal forma que no lle-
gan a poder establecer ninguna 
familiaridad con sus compañe-
ros de celda o con los guardia-

nes del INPEC”, señaló.
Reveló que se han realizado 

500 traslados de privados de la 
libertad por diferentes circuns-
tancias y que de esa cifra 28 
corresponden a personas que 
estaban extorsionando desde la 
cárcel.

Osuna destacó el caso de 
alias ‘Satanás’ –cabecilla de la 
banda criminal Tren de Aragua-, 
que estaba en la cárcel de Girón 
(Santander) y fue trasladado a 
La Tramacúa, el centro peniten-
ciario de máxima seguridad de 
Valledupar.

“Está prácticamente aislado, 
no tiene casi ninguna posibili-
dad de comunicación con otras 
personas”, precisó.

También indicó que el Go-
bierno Nacional va a experimen-
tar con una nueva tecnología 
para bloquear las llamadas des-
de las prisiones.

“Es algo que estamos conver-
sando. Ahí estamos interesados 
el Ministerio de las TIC, el Minis-
terio de Defensa, el Ministerio 
del Interior y el Ministerio de Jus-
ticia. Existe ya en el mercado un 
invento que permite bloquear la 
señal de celular en algún lugar 
específico, sin ningún aparato, 
sin nada de hardware y sin an-
tena”, puntualizó.

Operaciones coordinadas 
en tiempo real para en-
frentar el narcotráfico y la 

desarticulación de redes crimi-
nales en la frontera colombo-pa-
nameña, especialmente en la 
costa del Pacífico, centro de una 
buena parte de estos actos de-
lincuenciales, son los resultados 
del encuentro sostenido entre 
los ministros Iván Velásquez, de 
Colombia; y Panamá, Juan Ma-
nuel Pino. 

La reunión se llevó a cabo 
en Ciudad de Panamá y contó 
también con la presencia de 
los comandantes de las fuerzas 
militares y de policía de ambos 
países, quienes manifestaron 
la importancia de fortalecer el 
intercambio de información e in-
teligencia, de asistencia técnica, 
de cooperación judicial y el ini-
cio de negociaciones del nuevo 
Plan Operativo Anual Binacional.

Las partes se mostraron in-
teresadas en desarrollar la coo-
peración y la coordinación bila-
teral en ámbitos como el de la 
industria militar y el desarrollo 
de nuevas tecnologías en segu-
ridad y defensa.

En ese aspecto, la delega-
ción panameña destacó los 
avances de la industria militar 
colombiana con proyectos como 

la construcción de la primera 
fragata nacional y aeronaves no 
tripuladas, que entrarán al servi-
cio para enfrentar las amenazas 
transnacionales, combatir el cri-
men organizado, luchar contra 
la migración irregular, fortalecer 
la seguridad y la defensa de la 
nación.

'Sabemos que las amena-
zas comunes provenientes del 
narcotráfico, el contrabando, la 
explotación ilícita de yacimien-
tos mineros, el tráfico ilícito de 

armas, la trata de personas, el 
tráfico de migrantes, el terro-
rismo, la tala, la extracción y el 
comercio ilegal de maderas y el 
tráfico ilícito de fauna silvestre, 
entre otros delitos, lo que nos 
demanda la construcción de es-
trategias binacionales', afirmó el 
ministro de Defensa de Colom-
bia, Iván Velásquez Gómez.

'Coincidimos en la necesidad 
de una cooperación muy fuer-
te, muy constante en términos 
también de mayores niveles de 

confianza, que son bastante los 
que tenemos. Pero que haya 
una identidad de tal naturale-
za en este propósito común de 
la lucha contra la criminalidad 
para que podamos presentar 
mejores resultados durante este 
año', agregó.

Los funcionarios destacaron 
acciones como la Operación 
Hefesto, contra el Clan del Gol-
fo, y la creación del Comando 
Conjunto N.°5 para controlar la 
frontera. 

En la lucha contra la explo-
tación ilícita de yacimientos mi-
neros presentaron acciones en 
Chocó, incluyendo intervencio-
nes en minas, incautación de 
maquinaria y capturas.

En las conversaciones abor-
daron mecanismos para enfren-
tar el desafío de la migración 
irregular, identificando alianzas 
criminales y economías delic-
tivas asociadas. Además, se 
abogó por la cooperación inter-
nacional para contrarrestar el 
contrabando de insumos.

'Colombia y Panamá son 
un ejemplo para la región de 
la forma unida que existe para 
combatir el crimen organizado, 
muchas veces traspasando la 
frontera sin dejar que el ene-
migo se nos salga de la mano', 
afirmó el ministro de Seguridad 
Pública de Panamá.

'Panamá ratifica su lucha. 
Muchas veces las fronteras no 
son límite para parar nuestras 
operaciones que a diario se dan 
y los resultados operacionales 
están. Las tres bases binaciona-
les en conjunto son también una 
demostración. Cuente con noso-
tros, señores ministros, señores 
generales con el compromiso 
que tenemos', puntualizó el mi-
nistro Pino.

NACIONALES

En febrero el Gobierno Nacional presentará al Congreso 
primer paquete de proyectos de reforma a la Justicia

El ministro de Justicia, Néstor Iván Osuna, dijo en EntreVistas con Alma de País que la reforma a la Justicia 
contempla el fortalecimiento de la lucha eficaz contra la corrupción.

“Hay que tener más jueces, mejores equipos judiciales, más funcionarios. Eso, 
por supuesto, implica también más presupuesto”, indicó Osuna. 

Ministros de Panamá y Colombia activan mecanismos para 
enfrentar crimen transnacional en frontera binacional,
incluido el Pacifico

Delegaciones destacaron avances de la industria militar colombiana con proyectos como la construcción de la 
primera fragata nacional y aeronaves no tripuladas.
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Aunque Venus es el plane-
ta más cercano a la Tierra, la 
humanidad siempre ha estado 
más interesada en conocer la 
composición de Marte y encon-
trar rastros de vida en ese pla-
neta, incluso con el objetivo de 
poder habitarlo. La inteligencia 
artificial da pistas de qué proba-
bilidades hay de lograrlo y qué 
se necesita a futuro para que 
eso se haga realidad.

Le preguntamos a ChatGPT 
y a Copilot sobre cuándo podría 
darse ese hipotético escenario 
en el que el hombre se vaya a 
vivir a Marte y cómo sería la vida 
en este planeta, teniendo en 
cuenta la gran cantidad de ex-
ploraciones especiales que ha 
habido y la información actual.

Qué opciones hay de vivir 
en Marte

Venus es el planeta más 
cercano a la Tierra, pero por su 
composición y temperatura es 
muy difícil que se pueda con-
siderar un lugar habitable. Por 
otro lado, en Marte se han en-
contrado rastros de presencia 
de agua en el pasado, la exis-
tencia de vida microbiana y se 
han encontrado recursos para 
la producción y construcción de 
materiales necesarios para los 
humanos.

Todo esto crea un panorama 
en el que es posible que con 
más investigaciones se puedan 
diseñar sistemas y plantearse 
vivir allí. Sin embargo, según 
ChatGPT esto todavía no es po-
sible por diferentes factores:

1. “Marte carece de una at-
mósfera densa y de un campo 
magnético significativo, lo que 
expone su superficie a niveles 
más altos de radiación solar y 
cósmica que la Tierra.”

2. “La atmósfera marciana 
es muy delgada en compara-
ción con la de la Tierra y carece 
de oxígeno en cantidades sufi-
cientes para mantener la vida 
humana. Además, la presión 
atmosférica en la superficie de 
Marte es solo una fracción de la 
terrestre”.

3. “Marte experimenta tem-
peraturas extremadamente 
frías, con fluctuaciones signifi-
cativas entre el día y la noche. 
También hay tormentas de polvo 
que pueden afectar la visibilidad 
y las operaciones en la superfi-
cie”.

Copilot, por su parte, señala 
otros desafíos de este plan. Por 
ejemplo, menciona que Marte 
“tiene cerca de un tercio de la 
gravedad de la Tierra, lo que 
afecta al desarrollo muscular y 
óseo de los humanos”, también 
que la extracción de agua es 
muy limitada y que la comuni-
cación con la Tierra hoy es muy 
lenta, lo que dificultaría muchos 
proceso.

Qué necesita la humanidad 

para vivir en Marte
Está claro que a día de hoy 

es imposible plantearse vivir en 
Marte. No hay la suficiente infor-
mación como para estar seguros 
de establecer un asentamiento 
allí, aún más teniendo en cuenta 
que ningún astronauta ha visita-
do ese planeta todavía.

Sin embargo, eso no quiere 
decir que no sea posible que con 
los datos que hay actualmente 
se pueda saber qué se necesita 
para llegar a ese objetivo.

ChatGPT menciona 10 as-
pectos fundamentales que debe 
desarrollar la humanidad para 
vivir en Marte en el futuro:

1. Se necesitarían sistemas 
que proporcionen aire respira-
ble, agua y alimentos.

2. Las estructuras habitables 
en Marte deben ser capaces de 
proteger a los colonizadores de 
la radiación cósmica y solar, así 
como de las condiciones climáti-
cas extremas.

3. Marte tiene una intensi-
dad de luz solar más baja que la 
Tierra debido a su mayor distan-
cia al sol y la presencia de pol-
vo atmosférico. Por lo tanto, se 
necesitarían sistemas eficientes 
de generación de energía, como 
paneles solares mejorados o 
tecnologías de energía nuclear.

4. Los humanos necesitarían 
medios de transporte eficientes 
para moverse por la superficie 
marciana.

5. Desarrollar métodos para 
cultivar alimentos en Marte es 
esencial.

6. Se requerirían sistemas 
eficientes para gestionar los re-
siduos generados por la colonia 
marciana.

7. Dada la exposición a la ra-
diación y otros riesgos ambien-
tales, sería necesario contar con 
tecnologías médicas avanzadas 
para el cuidado de la salud de 
los colonizadores.

8. Establecer sistemas de co-
municación efectivos entre Mar-
te y la Tierra es esencial para la 
coordinación y el intercambio de 
información.

9. La vida en un entorno 
marciano puede ser desafiante 
desde el punto de vista psico-
lógico. Será necesario abordar 
aspectos relacionados con el 
bienestar mental y social de los 
colonizadores.

10. Las operaciones en Mar-
te deberían ser sostenibles a 
largo plazo. Esto implica la crea-
ción de sistemas que minimicen 
la dependencia de la Tierra y 
maximicen la capacidad de la 
colonia para mantenerse a sí 
misma.

En torno a las funciones de 
WhatsApp siempre hay rumo-
res de opciones que están en 
desarrollo, principalmente por 
la inclusión de esas novedades 
en la aplicación de pruebas. 
Una de las especulaciones más 
constantes es la llegada de un 
tercer check, chulo o verificación 
de lectura.

Este rumor ha estado pre-
sente desde hace varios años, 
siendo replicado por medios in-
ternacionales e incluso la propia 
aplicación de Meta habló sobre 
él en 2022, pero hasta ahora no 
se ha conocido nada en concre-
to sobre la llegada o desarrollo 
de esta función.

Qué dice el rumor del
triple check en WhatsApp

El rumor se originó a partir 
de informaciones que circulan 
en la red. La noticia que se di-
funde dice que WhatsApp esta-
ría trabajando en una función 
que añadiría una tercera verifi-
cación azul a sus confirmación 
de lectura dentro de los chats.

Este supuesto tercer check 
tendría la función de alertar a 
los usuarios cuando el destina-
tario realiza una captura de pan-
talla en la conversación. Siendo 
una nueva herramienta de priva-
cidad que tendrían los usuarios.

Los informes de diferentes 
medios aseguran que la opción 
estaría en desarrollo, pero que 
no se sabe cuándo se haría 

su lanzamiento oficial y que al 
incluirse en la aplicación, los 
usuarios tendrían la posibilidad 
de habilitar o deshabilitarla se-
gún sus preferencias.

Además, aseguran que la 
función también estaría disponi-
ble en los chats grupales, para 
que todos los participantes de 
la conversación vean cuando un 
integrante realiza una captura 
de pantalla.

Sin embargo, no hay más in-
formación sobre el rumor, prin-

cipalmente porque quienes la 
replican no mencionan ninguna 
fuente en concreto y aseguran 
que todavía la opción no ha en-
trado en fase beta, es decir, que 
no ha empezado a probarse en 
la aplicación de testeo de What-
sApp.

Qué tan real es la triple 
verificación de WhatsApp

Estamos ante un rumor que 
lleva años. Desde 2021 han sur-
gido informes con la misma in-

formación: una función que está 
en desarrollo y no se sabe cuán-
do llegará. Un tiempo demasia-
do extenso para el desarrollo de 
una función, teniendo en cuenta 
que WhatsApp continuamente 
está incorporando mejoras y co-
rrigiendo errores.

Por otro lado, la aplicación 
solo ha hablado una vez de esta 
función y lo hizo para desmentir 
el rumor. “Vimos que hay un ru-
mor circulando en Twitter y que-
ríamos dejarte saber que no es 

verdad”, le respondieron, desde 
la cuenta de la aplicación en X, a 
un usuario en 2022 sobre la su-
puesta inclusión del triple chulo 
azul.

Además, gran parte de las 
funciones que van a llegar a 
WhatsApp se prueban primero 
en la aplicación beta para iOS 
y Android. Esto se realiza con el 
fin de determinar errores, posi-
bles mejoras y cómo los usua-
rios reciben el cambio. De esta 
manera es que se conocen las 
novedades que llegan a la plata-
forma tiempo antes de lanzarse 
oficialmente.

Sin embargo, los tiempos 
de desarrollo no son tan exten-
sos como para tardar tres años, 
especialmente en cambios tan 
concretos y de privacidad, que 
ha sido uno de los enfoques de 
Meta recientemente para brin-
dar más herramientas de pro-
tección en los chats, con la op-
ción de enviar una imagen o un 
audio de única visualización que 
se añadió recientemente.

Esto no quiere decir que usa 
función nunca haya sido con-
siderada por la empresa o que 
no la tengan en desarrollo, es 
algo de lo que por ahora no hay 
informes oficiales. Pero lo que sí 
es claro es que de momento no 
hay datos sólidos de que el triple 
check, tilde o chulo esté por lle-
gar y que vaya a servir para noti-
ficar a los usuarios de una cap-
tura de pantalla dentro del chat.

¿Se puede vivir en Marte? Estas son las probabilidades 
según la inteligencia artificial

WhatsApp tendría un nuevo check azul que alertaría capturas 
de pantalla

ChatGPT y Copilot dan detalles sobre qué necesita la humanidad para crear una civilización en ese planeta

La función ha sido comentada desde 2021, pero por ahora no hay informes oficiales de su llegada a la aplicación

CIENCIA & TECNOLOGÍA

La aplicación por ahora no ha dado informes del desarrollo de la función de triple check azul.
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América de Cali tendría 
listo a su nuevo entrena-
dor. El conjunto caleño, 
que ha estado inmerso 

en polémicas en las últimas se-
manas tras el fallido fichaje del 
chileno Arturo Vidal, así como la 
frustrada llegada del argentino 
Ricardo Gareca a la dirección 
técnica, ya habría definido a su 
nuevo ariete de cara a la tempo-
rada 2024.

Según trascendió en redes 
sociales, el elegido por la diri-
gencia del cuadro escarlata es 
el venezolano César Farías, que 
ha sabido dirigir a los seleccio-
nados de Bolivia y Venezuela. 
De hecho, el entrenador prota-
gonizó una destacada campaña 
con Águilas Doradas en el último 
semestre, rendimiento que de-
positó a los antioqueños en su 
primera participación en la Copa 
Libertadores de América.

El venezolano tendría todo 
listo para firmar su contrato 
como nuevo entrenador del cua-
dro caleño el martes 23 de ene-
ro de 2024 y sería presentado 
entre miércoles y jueves de la 
presente semana.

De concretarse, el conjunto 
escarlata finalizaría el polémico 
episodio que marcó la salida del 
anterior director técnico, Lucas 
González, así como el fallido fi-
chaje de Ricardo Gareca, que 
sería confirmado como ariete 
de la selección de Chile en las 
próximas semanas.

Cuál es la trayectoria 
de César Farías, posible 

nuevo técnico del América 
de Cali

Farías, que habría sido el 
plan b de la dirigencia escarlata 
tras la negativa del entrenador 
argentino, cuenta con amplio 
recorrido internacional, además 
de con un nutrido palmarés que 
lo convierte en un hombre capa-
citado para tomar las riendas de 
uno de los clubes más grandes 
del país.

El que sería el nuevo entre-
nador de los Diablos Rojos ini-
ció su carrera en la dirección 
técnica en Nueva Cádiz, club 
de su país, en 1993. Desde allí, 
Farías acumuló múltiples actua-
ciones destacadas que llevaron 
a dirigentes de la Federación Ve-
nezolana de Fútbol a optar por 
él como entrenador del selec-
cionado absoluto, así como del 

equipo sub-20, en diciembre de 
2007.

A su mando, el equipo vene-
zolano logró su primera clasifi-
cación a una Copa del Mundo 
sub 20, precisamente para la 
edición de 2009, que se disputó 
en Egipto. Además, Farías es-
tuvo cerca de llevar al seleccio-
nado absoluto a su primera cita 
orbital en Sudáfrica 2010, que-
dando a tan solo dos puntos del 
repechaje, sellando así la mejor 
participación de dicho país en 
unas eliminatorias.

Para la Copa América de 
2011, disputada en Argentina, 
el venezolano llevó a su selec-
cionado hasta las semifinales, 
instancia a la que dicho equipo 
llegó invicto. Sin embargo, Pa-
raguay se impuso al onceno de 
Farías en los disparos desde el 
punto penal, sellando las ilusio-
nes del país vecino.

En las eliminatorias rum-

bo a Brasil 2014, Venezuela, 
bajo el mando de Farías, volvió 
a quedar cerca de puestos de 
clasificación al campeonato, sin 
embargo, el equipo no consiguió 
el objetivo y se colocó sexto de 
la tabla de posiciones. No obs-
tante, el que podría ser el nuevo 
técnico del América llevó a su 
seleccionado a vencer, por pri-
mera vez, a Argentina en dicha 
competencia.

Tras culminar su vínculo con 
la selección venezolana, Farías 
pasó por clubes como Xolos de 
Tijuana (MEX), NorthEast United 
FC (IND), Cerro Porteño (PAR) y 
The Strongest (BOL), donde no 
cosechó títulos. Sin embargo, 
cuando estaba dirigiendo el 
equipo boliviano, los dirigentes 
del seleccionado de dicho país 
optaron por él como nuevo en-
trenador.

Así las cosas, Farías encabe-
zó a Bolivia en el Preolímpico de 
2020 disputado en el territorio 
nacional, logrando la mejor ac-
tuación de dicho seleccionado 
en aquel certamen, acumulando 
dos victorias. No obstante, en la 
fase final, el equipo de Farías no 
cumplió el objetivo y cayó elimi-
nado a manos de Perú.

Para la Copa América de 
2021, disputada en Brasil, el 
seleccionado boliviano selló una 
mala actuación con cuatro de-
rrotas en el mismo número de 
partidos disputados. Sin embar-
go, en medio de las eliminato-

rias rumbo al Mundial de Qatar 
2022, Farías estuvo cerca de 
clasificar a Bolivia a la cita or-
bital, llegando a pelear nueva-
mente puestos de repechaje.

Una vez culminado su pe-
riodo en la selección boliviana, 
el entrenador venezolano fue 
anunciado como director técni-
co de Aucas de Ecuador, donde 
se hizo con el título de liga local 
en 2022. Tras un polémico epi-
sodio en el que Farías protago-
nizó una batalla campal con ju-
gadores del Delfín, otro equipo 
ecuatoriano, la dirigencia de su 
equipo optó por despedirlo tras 
ser notificados de una sanción 
de 14 meses para el ariete.

Fue allí que el venezolano 
recibió el llamado de Águilas 
Doradas para tomar las riendas 
del club. Con los antioqueños, 
Farías selló una destacada cam-
paña, sumando 44 puntos de 
57 posibles, sin embargo, en 
los cuadrangulares semifinales, 
dicho equipo quedó eliminado 
prematuramente y el entrena-
dor decidió renunciar, teniendo 
en cuenta que también contaba 
con una oferta para dirigir al Uni-
versitario de Perú, ofrecimiento 
que nunca se concretó.

Frente a ello, de concretar-
se su llegada al América, Farías 
afrontaría, además de los tor-
neos locales, la Copa Sudameri-
cana 2024, uno de los grandes 
anhelos de la hinchada del club 
vallecaucana.

La ausencia de Mohamed 
Salah no solo está preocupando 
a Liverpool y Klopp. Aunque pa-
rece que la lesión del egipcio no 
es grave y lo más seguro es que 
pueda regresar dentro de 2 o 3 
semanas, el alemán prueba con 
Luis Díaz por derecha. El DT ya 
lo había hecho ante Arsenal y el 
colombiano cumplió, sin embar-
go, en el último partido se sin su 
chispa.

Ahora, John Aldridge quien 
jugó en Liverpool en la década 
de los 80, criticó al extremo co-
lombiano, luego del partido ante 
el Bournemouth. Díaz no pudo 
destacarse y el equipo creó muy 
poco riesgo por esa banda. El 
exjugador pensó que el guajiro 
sería el reemplazo natural de 
Salah, pero no se sintió cómodo.

“Me sorprendió la actuación 
de Luis Díaz. De hecho, creo 

que es el más natural para jugar 
por la derecha cuando Salah no 
está disponible, porque es extre-
mo. Pensé que sería perfecto en 
ese lado, libre para bajar por la 
banda y meter balones con la 

derecha. Incluso cortando por 
dentro y lanzando tiros. Pero por 
alguna razón no le funcionó”, 
destacó Aldridge en Liverpool 
Echo.

Y agregó: “Lo he dicho antes 

en esta columna. Debería ser 
natural para él. Ha jugado allí 
antes, pero no estuvo de buen 
humor contra el Bournemou-
th. Él luchó”. Luis Díaz se sigue 
viendo mejor por el lado izquier-

do en donde desborda por den-
tro y busca remate.

Klopp intenta con Luis Díaz 
como extremo por derecha

El alemán ya había puesto a 
Díaz por la derecha. El DT sabía 
que Salah se iba a la Copa de 
África y por eso probó, fueron 
pocos minutos, pero lo hizo de 
gran manera. Fue en el partido 
ante Arsenal por la FA Cup en 
donde Liverpool ganó 0-2 en el 
Emirates con un golazo del co-
lombiano.

Durante los 90 minutos. Su 
juego fue de desborde y juego 
más directo para buscar su me-
dia distancia. Ese día convenció. 
Ahora, su próxima prueba será 
en la cuarta ronda de la FA Cup 
en donde enfrentará al Norwich, 
el domingo 28 de enero a las 
9:30 a.m. (hora colombiana).

DEPORTES
América de Cali daría el bombazo y traería entrenador 
con amplio recorrido internacional

Críticas a Luis Díaz tras sustituir a Salah por derecha

El cuadro escarlata, que comenzó su participación en la liga colombiana con una derrota frente a Águilas 
Doradas, presentaría a su nuevo cuerpo técnico a finales de la presente semana

John Aldridge, exjugador de Liverpool, aseguró que el extremo colombiano se vio incomodo en ese proceso 
de sustituir a Mohamed Salah por la derecha.

América de Cali tendría listo el reemplazo de Lucas González tras la negativa 
de Ricardo Gareca
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